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La Junta licita hoy por casi 18 millones
el contrato de operación del tranvía

TRANSPORTE  La consejera subraya el “compromiso firme” de la Junta con la ciudad de Jaén, sustentado en “datos, hechos y resultados”    P10
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acusa al PP y a la Junta de “no haber aportado nada” y que “lo único que han hecho es poner palos en las ruedas”
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Desarticulado
en Granada
un centro de
medicina
estética ilegal

GRANADA. EUROPA PRESS | La Poli-
cía Nacional ha detenido a
una mujer de 29 años como
presunta autora de delitos
contra la salud pública e in-
trusismo profesional. Esta
persona, según el Cuerpo,
era la responsable de un cen-
tro clandestino de medicina
estética donde se realizaban
aumento de labios sin nin-
gún tipo de garantía médica
ni control sanitario. Se trata
de un tratamiento estético li-
mitado a la medicina estética
con titulación oficial, siendo
la utilización del ácido hialu-
rónico de utilización exclusi-
va por médicos, no pudiendo
ser realizada ni por enferme-
ros ni por profesionales sani-
tarios, recordó la Policía.

Según detalló, el centro
clandestino se anunciaba en
redes sociales donde acumu-
laba miles de seguidores, y
en el registro del local se en-
contraron cientos de fichas
de clientas que prestaban su
consentimiento para trata-
mientos estéticos, así como
viales de ácido hialurónico
sin garantía y numeroso di-
nero en efectivo.

La detenida ha sido pues-
ta a disposición del Juzgado
de Instrucción de Guardia de
Granada, continuando las
pesquisas policiales para de-
terminar el alcance de la ac-
tividad y posibles responsa-
bilidades adicionales.

SUCESOS

Actualidad SE SITÚAN AL 51,5% 

Los embalses
andaluces continúan
perdiendo agua

ANDALUCÍA
Los embalses andaluces descienden al 51,5% de su nivel
tras perder un total de 122 hm3 en una semana, y almacenan
así 5.708 hm3, según se trasluce de los datos facilitados por
el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demo-
gráfico. De este modo, los pantanos encadenan once sema-
nas consecutivas perdiendo agua.

PRESIDENCIA En respuesta al ‘vaticinio’ del socialista Francisco Reyes de que las convocará dentro de dos o tres meses

Juanma Moreno atiende a los medios tras visitar la sede de Fujitsu en Tokio. FRANCISCO J.OLMO / EUROPA PRESS

TOKIO (JAPÓN). EUROPA PRESS | El
presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, rei-
teró ayer desde Japón su in-
tención de agotar la legislatu-
ra y celebrar las elecciones
autonómicas “en torno al mes
de junio” de 2026, pero ha
vuelto a abrir la puerta a una
convocatoria anticipada coin-
cidiendo con las generales si
el presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, las adelanta y
fueran “muy cercanas” a ju-
nio porque considera que “no
sería razonable hacer a los an-
daluces ir dos veces a las ur-
nas en un espacio corto de
tiempo”.

Moreno se pronunció de es-
te modo a preguntas de los pe-
riodistas en la segunda jorna-
da de su viaje oficial a Japón
tras visitar la factoría de Fujit-
su en Tokio un día después de
que el presidente de la Dipu-
tación de Jaén, el socialista
Francisco Reyes, vaticinase
que el presidente de la Junta
convocará las elecciones au-
tonómicas el 1 o el 8 de sep-
tiembre para que se celebren
“el 19 o el 26 de octubre”.

“Me sorprende leer por ahí
que algunos ya saben incluso
la fecha ante una potestad
que es exclusiva de los presi-
dentes de las comunidades
autónomas y del presidente
del Gobierno de España”, ase-
guró el jefe del Ejecutivo an-

daluz, que volvió a expresar
su “intención de acabar la le-
gislatura” y convocar las au-
tonómicas “cuando toca, que
es en el mes de junio”.

Acto seguido, Moreno ad-
virtió de que “ahora mismo
vivimos momentos políticos
de mucha incertidumbre y
enorme inestabilidad del Go-
bierno de España, que ahora

mismo no tiene una mayoría
social que le respalde, ni tam-
poco tiene una mayoría parla-
mentaria para sacar leyes o
aprobar presupuestos”, lo
que, a su juicio, “puede preci-
pitar en cualquier momento
un proceso electoral” a nivel
nacional.

“Eso es lo único que podría
condicionar el calendario

electoral normal que tiene
Andalucía, que es cumplir los
cuatro años en el mes de ju-
nio. Lo dije una vez y lo vuelvo
a repetir, si las elecciones fue-
ran muy cercanas, lo que no
vamos a hacer a los andaluces
es ir a las urnas en un espacio
corto de tiempo, ni gastar di-
nero público en dos procesos
electorales en un corto perio-

do de tiempo, porque no lo
entenderían los andaluces y
porque no sería razonable”,
subrayó. En cualquier caso,
Moreno quiso dejar claro que,
“si no hay ninguna causa ma-
yor, las elecciones autonómi-
cas serán cuando correspon-
de, al final de este próximo
curso político en torno al mes
de junio”.

Moreno reitera su intención de convocar las
elecciones “en torno al mes de junio de 2026”
LA EXCEPCIÓN___Con todo, el presidente de la Junta vuelve a abrir la puerta a una convocatoria
anticipada coincidiendo con las generales si Sánchez las adelanta y fueran “muy cercanas” a junio
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VIAJE A JAPÓN El anuncio lo hizo Moreno tras visitar la factoría de Fujitsu en Tokio y reunirse con su presidente mundial, Takahito Tokita

Fujitsu creará un laboratorio en una universidad
andaluza para impulsar la IA en la sanidad
TOKIO (JAPÓN). EUROPA PRESS | El
gigante tecnológico Fujitsu
creará un laboratorio vincu-
lado a una universidad anda-
luza para impulsar la aplica-
ción de la Inteligencia Artifi-
cial (IA) y avanzar en la digi-
talización de la sanidad an-
daluza para mejorar el diag-
nóstico de enfermedades y la
información y atención a los
pacientes. Así lo avanzó ayer

el presidente de la Junta de
Andalucía, Juanma Moreno, a
los periodistas en la segunda
jornada de su viaje oficial a
Japón tras visitar la factoría
de Fujitsu en Tokio y reunirse
con su presidente mundial,
Takahito Tokita, junto a los
consejeros de Economía, Ha-
cienda y Fondos Europeos,
Carolina España; Turismo y
Acción Exterior, Arturo Ber-

nal; e Industria, Energía y Mi-
nas, Jorge Paradela.

Moreno explicó que este
nuevo acuerdo con Fujitsu da
continuidad al protocolo sus-
crito en 2003 en materia de di-
gitalización sanitaria y per-
mitirá aprovechar la expe-
riencia de Fujitsu en el diag-
nóstico de enfermedades a
través de imágenes, “donde
son número uno en el mun-

do”.
También destacó la larga

relación con Andalucía de Fu-
jitsu, una multinacional de
referencia de primer nivel es
ya una veterano aliado y cola-
borador con la industria an-
daluza y cuenta en la comuni-
dad andaluza con dos sedes
como son la de Sevilla y Mála-
ga.

Subrayó que esta presencia

no se refleja no solo en el ám-
bito tecnológico, sino tam-
bién en la captación del talen-
to andaluz a través de las uni-
versidades, lo que ha posibili-
tado que muchos jóvenes an-
daluces se hayan formado y
estén trabajando en esta em-
presa en Andalucía.

Andalucía posee un ecosis-
tema tecnológico e industrial
para favorecer ese crecimien-
to y diversificación y es que el
Gobierno andaluz ha dado
muestra desde el primer mo-
mento de su importante
apuesta por la I+D+I, siendo
prueba de ello los más de
2.285 millones de euros de in-

versión en términos absolu-
tos en 2023. La comunidad
andaluza ha liderado el em-
pleo de investigadores en las
universidades públicas espa-
ñolas en el curso 2023/2024,
situándose por delante de
Madrid y Cataluña, a lo que se
une que cuenta con una red
de parques tecnológicos y
científicos que son un atracti-
vo cada vez mayor para la in-
versión extranjera en Andalu-
cía y que albergan firmas
punteras en investigación y
startup, referentes en innova-
ción y atractivas para la inver-
sión y a la cabeza de sectores
emergentes.

■ ■ El presidente de la Junta
expresó ayer su
“disconformidad” con los
“excesivos” aranceles del 15
por ciento pactados por la
presidenta de la Comisión
Europea y el presidente de
Estados Unidos y advirtió de
que la cifra acordada “no es
una buena noticia” aunque
haya servido para evitar “una
guerra comercial de
consecuencias imprevisibles en
términos económicos”. Con
todo, abogó por esperar a ver
“la letra pequeña del acuerdo”
para comprobar si los
aranceles “se pueden matizar
en algunos sectores o en
algunos productos”.

Disconforme con los
“excesivos” aranceles
del 15% de EEUU

El apunte
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TRIBUNALES Las acusaciones piden hasta 6 años de cárcel como impulsor y coordinador

MADRID. EUROPA PRESS | El Tribu-
nal Supremo (TS) ha respalda-
do la decisión del magistrado
Ángel Hurtado de procesar al
fiscal general, Álvaro García
Ortiz, por un presunto delito
de revelación de secretos, por
el que las acusaciones piden
hasta 6 años de cárcel, al con-
siderar que impulsó y coordi-
nó “personalmente” la filtra-
ción sobre la investigación por
delitos fiscales contra Alberto
González Amador, el novio de
la presidenta de la Comunidad
de Madrid, Isabel Díaz Ayuso.

En cambio, ha estimado por
unanimidad el recurso de la je-
fa de la Fiscalía Provincial de
Madrid, Pilar Rodríguez, a la
que levanta el procesamiento
y archiva la causa, al conside-
rar que estaba obligada a ren-
dir cuentas a García Ortiz so-
bre las pesquisas contra Gon-
zález Amador, por lo que que-
da exonerada.

Hurtado acordó procesar a
García Ortiz el 9 de junio tras
ocho meses de investigación
que giraron en torno a dos
asuntos: la nota de prensa
emitida por la Fiscalía a las
10:20 del 14 de marzo de 2014
dando detallada cuenta del in-
tercambio de emails entre el
fiscal y la defensa de González
Amador en la investigación
que entonces se desplegaba en
su contra por delitos fiscales; y
la filtración del correo del 2 de
febrero de ese año donde la de-
fensa se ofrecía a reconocer-
los. Los magistrados coinciden

con Hurtado en que “la filtra-
ción en la noche del día 13 de
marzo de 2024 del correo de 2
de febrero a la prensa, que con-
tenía información reservada y
que no debía publicarse, y su
posterior inclusión en la nota
informativa elaborada por el
fiscal general del Estado y pu-
blicada en la mañana del si-
guiente día, fue una actuación
coordinada e impulsada per-
sonalmente” por García Ortiz.

Sobre el citado 'email', los
magistrados sostienen que “la
información filtrada solo pudo
producirse después de la remi-
sión de los correos electróni-
cos por parte del fiscal del ca-
so” a García Ortiz, “dos horas

antes de que se produjera la fil-
tración a la prensa”.

“Siendo cierto, al parecer,
que esos correos habían sido
remitidos muchos días antes a
la cuenta de correo de la Sec-
ción de la Fiscalía de Madrid
de Delitos Económicos, tam-
bién lo es que no es hasta la
noche del día 13 de marzo
cuando se advierte la impor-
tancia de los mismos y se re-
clama por el fiscal general su
remisión, produciéndose dos
horas después su filtración,
por lo que pensar que la filtra-
ción procediera de fuentes aje-
nas a la Fiscalía General, en
concreto, de los funcionarios o
fiscales que pudieran haber te-

nido acceso al buzón de corre-
os antes indicado, parece com-
pletamente irrazonable”, re-
suelven.

Les resulta “especialmente
relevante la relación temporal
existente entre la publicación
de la información de 'El Mun-
do'” -a las 21:29 del 13 de mar-
zo, que desencadenó la actua-
ción de García Ortiz-; “la acti-
vidad del fiscal general para
desmentirla”, porque decía
que la Fiscalía había ofrecido
pactar, en vez de al revés; y “la
inmediata filtración a la pren-
sa”.  Así, fijan que, si la Cadena
SER avanzó el contenido del
email a las 23:25 de ese 13 de
marzo en antena y lo amplío
en web a las 23:51, “fue posible
porque García Ortiz recibió de
Rodríguez copia del mismo a
las 21.59 horas”.

“Con posterioridad y hasta
las 23:46 horas de ese día, tam-
bién se mandaron otros corre-
os reclamados por el fiscal ge-
neral, según consta en correo
de 23.43 horas, diciendo 'los
necesitamos para cerrar el cír-
culo', y cinco minutos más tar-
de se produjo la publicación
de la noticia con datos preci-
sos en la edición digital de la
Cadena SER”, relatan.

Para los magistrados, “el
tiempo que media entre la re-
cepción del correo de la defen-
sa y su publicación en prensa
fue suficiente para trasladar a
escrito lo que se anticipó ver-
balmente y luego se precisó en
la edición digital”.

El fiscal general irá a juicio por
revelar secretos del novio de Ayuso

Actualidad   | España  |    Mundo

DEFENSA A través de la iniciativa SAFE

BRUSELAS. EUROPA PRESS | La Co-
misión Europea verificó ayer
que España figura entre los
países de la Unión Europea
que han pedido acceder a fi-
nanciación europea destinada
a incrementar las inversiones
en Defensa. Este requerimien-
to se enmarca en una iniciati-
va denominada SAFE.

Al concluir el período para
que los países miembros ma-
nifestaran su interés por estos
recursos, que ascienden a
150.000 millones de euros en
préstamos con condiciones fa-
vorables para aumentar los
gastos en materia militar, el re-
presentante de Defensa de la
Comisión, Thomas Regnier,
confirmó que España es uno
de los nueve países que han
hecho la solicitud formal de
estos préstamos.

Regnier también incluyó en
esta relación a Bélgica, Bulga-

ria, Chipre, la República Che-
ca, Estonia, Finlandia, Hun-
gría y Lituania. Indicó que esta
es una lista inicial y anticipa
que el número de Estados
miembros interesados podría
elevarse hasta cerca de veinte.
En marzo, Bruselas propuso
este mecanismo de préstamos
de 150.000 millones de euros
para financiar gastos milita-
res, como parte de un plan pa-
ra reforzar la defensa de Euro-
pa en la próxima década. La
propuesta recibió el respaldo
de los líderes europeos. Los
fondos se asignarán a los paí-
ses que lo soliciten en base a
los planes nacionales que pre-
senten y se otorgarán en la for-
ma de préstamos a largo plazo
a tarifas competitivas, enfo-
cándose principalmente en
compras conjuntas que invo-
lucren al menos a dos países
participantes del instrumento.

España pide préstamos
europeos para elevar
el gasto militar

El fiscal general del Estado, Álvaro García Ortiz. GUSTAVO DE LA PAZ /EP

SOCIEDAD Los progenitores cuentan desde ayer con 17 semanas de permiso por nacimiento de hijo y 2 semanas más hasta los 8 años

Aprobados los nuevos permisos de nacimiento y cuidados
MADRID. EUROPA PRESS | Las ma-
dres y los padres de España
cuentan desde ayer con has-
ta 19 semanas de permiso
por nacimiento y cuidados.
En concreto, son 17 semanas
de permiso por nacimiento,
que los progenitores podrán
disfrutar durante los 12 pri-
meros meses del bebé, y
otras dos semanas adiciona-
les retribuidas para cuidado
del menor, a partir del pri-
mer año de vida y hasta que

el niño cumpla 8 años.
Estas semanas, según han

explicado fuentes ministe-
riales, serán “de igual dura-
ción e intransferibles” entre
ambos progenitores, es de-
cir, 17 para cada uno de
ellos. Además, se mantiene
la obligatoriedad de que las
primeras 6 semanas del per-
miso por nacimiento, sean
disfrutadas de forma ininte-
rrumpida a jornada comple-
ta e inmediatamente tras el

nacimiento o la adopción,
acogimiento familiar o guar-
da.

En el caso de las familias
monoparentales, en su ma-
yoría encabezadas por muje-
res, tendrán desde este mar-
tes hasta 32 semanas de per-
miso por nacimiento y cui-
dados. En concreto, se distri-
buyen en 28 semanas de per-
miso por nacimiento duran-
te el primer año de vida del
bebé y 4 semanas de permi-

so retribuido por cuidados a
partir del primer año y en
sus primeros 8 años de vida.

A las dos semanas adicio-
nales por cuidado (4 en el
caso de las monoparentales)
podrán acogerse no solo
quienes tengan un hijo a
partir de este martes sino
también de forma retroacti-
va aquellas familias que tu-
vieron un bebé después del 2
de agosto de 2024.

La cuantía de estas presta-

ciones es equivalente al 100
por 100 de la base regulado-
ra y será abonada directa-
mente por el Instituto Nacio-
nal de la Seguridad Social
(INSS) durante las semanas
que dura el permiso.

Según explican desde el
Ministerio de Inclusión, Se-
guridad Social y Migracio-
nes, se puede solicitar la
prestación por nacimiento
de forma telemática, a través
del portal 'Tu Seguridad So-

SUCESOS Atendía a su mujer en el domicilio

Un anciano mata a hachazos
a una trabajadora social
O PORRIÑO (PONTEVEDRA). EUROPA

PRESS | Una mujer de 48 años,
natural de Mos (Pontevedra),
que trabajaba en el Servizo de
Axuda do Fogar (SAF) de O
Porriño ha muerto de forma
violenta en una de las casas a
las que acudía con regulari-
dad en el municipio ubicada
en la parroquia de Atios.

Según ha informado el sub-
delegado del Gobierno, Abel

Losada, efectivos de la Guar-
dia Civil investigan el crimen,
cuyo supuesto autor sería un
septuagenario que residía en
la vivienda, el marido de una
mujer que padecía “una en-
fermedad incapacitante” y
que era, según ha precisado
el alcalde de O Porriño, Ale-
jandro Lorenzo, a los medios,
la que tenía concedida la
prestación del SAF.

AL BANQUILLO___El Tribunal Supremo avala la decisión del instructor del
caso de procesar a García Ortiz por un presunto delito de filtración

cial', así como los periodos
sucesivos de descanso por
nacimiento o cuidado del
menor, si los progenitores
optan por dividir el periodo.

Según el Ministerio de In-
clusión, Seguridad Social y
Migraciones, la ampliación
y equiparación de este per-
miso ha permitido que el
ejercicio de este derecho se
haya “generalizado entre los
padres varones en términos
equivalentes a las madres”.

Así, en el primer semestre
de este año las mujeres han
disfrutado de media un per-
miso de 112 días y los varo-
nes, de 109 días.



ECONOMÍA El sector agroalimentario, con cien millones de euros, será el más afectado de la provincia de Sevilla

Diputación
abre el plazo
para las
becas para
estudiantes

SEVILLA | La Diputación de Se-
villa lanza, a través de su Área
de Cultura y Ciudadanía, la
segunda edición de las Becas
Reset para el curso académi-
co 2025/2026, destinadas a
contribuir hasta con 4.000
euros a los gastos de aloja-
miento de alumnos de la pro-
vincia, que cursen Grado uni-
versitario o Formación Profe-
sional Superior en centros
públicos y que residan a 40
kilómetros o más de los cen-
tros en los que están matricu-
lados.

Se trata de becas en régi-
men de concurrencia compe-
titiva, cuyas bases  están pu-
blicadas en el BOP, que pre-
vén 300 ayudas económicas
por un valor total de 1,2 millo-
nes de euros. Las personas in-
teresadas podrán solicitarlas
a partir del día 30 de julio, du-
rante un plazo de quince días
hábiles hasta el próximo 20
de agosto, informa en una no-
ta de prensa.

“Creo que es una buena no-
ticia, que refleja el compromi-
so que desde la Diputación
habíamos adquirido ya el cur-
so pasado para asegurar que
ningún joven de la provincia
abandone sus estudios por
motivos económicos”, expli-
ca el diputado provincial Ca-
simiro Fernández. “En esta
segunda edición es novedad
el hecho de que puedan soli-
citar estos 4.000 euros para
alojamiento, tanto si es en pi-
so como en residencia, tam-
bién jóvenes matriculados en
segundo curso”, apunta.

HASTA 4.000 EUROS

La patronal cifra en 140 millones
el sobrecoste por los aranceles

Amalia Q. Q.
SEVILLA | El acuerdo arancela-
rio firmado entre la Unión Eu-
ropea y los Estados Unidos
supondrá un sobrecoste de
140 millones de euros para
las empresas sevillanas, es-
pecialmente grave en el caso
del sector agroalimentario,
que asumirá 100 millones del
total, según una primera va-
loración realizada por la Con-
federación Empresarial de
Sevilla (CES) que reclama, an-
te la “inseguridad” al desco-
nocer los detalles, más acom-
pañamiento de las adminis-
traciones.

La CES, que asegura estar
en línea con el resto de em-
presas españolas, manifiesta
su “más absoluto rechazo y la
máxima preocupación ante el
acuerdo alcanzado entre la
Unión Europea y Estados Uni-
dos en materia de aranceles”,
teniendo en cuenta además
que Sevilla lideró las exporta-
ciones andaluzas a Estados
Unidos, alcanzando los 932
millones, lo que representa el
29,7% del total exportado por
Andalucía a ese país.

“En este contexto, el acuer-
do entre Estados Unidos y la
Unión Europea para aplicar
un arancel general del 15% a
determinadas exportaciones
europeas supondrá un sobre-
coste cercano a los 140 millo-
nes de euros para las empre-

sas exportadoras sevillanas,
de los cuales 100 millones
afectarían al sector agroali-
mentario”, aseguran.

Sevilla se situó a la cabeza
de las exportaciones agroali-
mentarias andaluzas, con
ventas por valor de 655 millo-
nes de euros, lo que supone el
48% del total en este sector y
un notable crecimiento del
58% respecto a 2023, expo-
nen.

“Esta imposición arancela-
ria fragmenta los mercados
internacionales, genera in-
certidumbre y perjudica la li-

bre competencia entre las em-
presas, muchas de las cuales
se ven afectadas de forma
desigual por este acuerdo y
sin margen de reacción”,
apuntando que mantener los
aranceles del 50% sobre el
acero y el aluminio “impacta
también a los productos ma-
nufacturados que incorporan
estos materiales” mientras
“Bruselas deja en el 0% el
gravamen a los productos es-
tadounidenses”.

“También genera mucha
inseguridad, porque parece
que los aranceles están suje-

tos a cambios arbitrarios se-
gún las decisiones de
Trump”, recalcan, apuntando
que siguen a la espera de los
detalles y de saber cómo afec-
tará a “sector a sector”, con-
fiando en la resiliencia de las
empresas , “que no es la pri-
mera vez que se enfrentan a
los aranceles de Trump, sino
que ya han demostrado capa-
cidad de adaptación y fortale-
za para mantener su competi-
tividad en contextos interna-
cionales adversos”.

“Ahora más que nunca, se-
rá clave que las administra-

ciones públicas estén a la al-
tura, ofreciendo apoyo, medi-
das de acompañamiento y he-
rramientas que faciliten a las
empresas afrontar este nuevo
escenario con garantías”,
concluyen desde la CES.

El sector agroalimentario sevillano será el más afectado por los aranceles norteamericanos. ARCHIVO

INDIRECTAMENTE___También afectará el 50% de gravamen al acero y aluminio, que no se ha
modificado  INSEGURIDAD___Sin datos precisos y con los “cambios arbitrarios” de Donald Trump

CARTUJA Mejora 

Arreglan los caminos de
Jardines del Guadalquivir
SEVILLA | El Ayuntamiento de
Sevilla, a través del Servicio
de Parques y Jardines, ha con-
cluido una actuación para
mejorar la accesibilidad de
los Jardines del Guadalquivir,
en la Isla de la Cartuja, con la
rehabilitación integral de sus
caminos centrales, “que pre-
sentaban un deterioro nota-
ble con numerosos baches y
una capa de albero afectado
por el uso y las lluvias”.

Se trata de nueva interven-
ción culminada dentro del
proyecto de recuperación de
los Jardines del Guadalquivir
iniciado en 2024. La actua-
ción, con un presupuesto de
90.857 euros, afecta a 6.163
metros cuadrados y consiste
en un cajeado de siete centí-
metros de profundidad para
eliminar el albero sucio exis-
tente y su sustitución por al-
bero fino estabilizado con cal.

AYUNTAMIENTO Asegura que los efectos de su acuerdo presupuestario “se están notando”

Vox ve “avances significativos” tras el pacto
SEVILLA | La portavoz munici-
pal de Vox, Cristina Peláez,
ha destacado “avances signi-
ficativos” en la materializa-
ción de su pacto con el Go-
bierno local del popular José
Luis Sanz, para la aprobación
plenaria del proyecto presu-
puestario municipal de 2025.

Peláez, que ha participado
junto al portavoz adjunto de
Vox, Gonzalo García de Pola-
vieja, en la comisión de segui-
miento del pacto, ha manifes-
tado que “todos los puntos

acordados en materia econó-
mica, urbanística, social y
cultural avanzan a buen rit-
mo, algunos más que otros,
pero en definitiva están en
pleno desarrollo y sus efectos
ya se están notando”.

“Hay avances con respecto
a la última reunión que man-
tuvimos en abril y es de agra-
decer el compromiso del al-
calde Sanz con los acuerdos
firmados”, ha indicado.

“Para Vox es muy satisfac-
torio comprobar que parte de

nuestra agenda política está
ya en la acción de gobierno y
que el PP está cumpliendo
hasta la fecha con nosotros.
No ha resultado fácil pero los
dos nuevos servicios munici-
pales, de atención a la mater-
nidad y de vivienda y ocupa-
ción, están en marcha y muy
pronto veremos los resulta-
dos que sin duda serán positi-
vos”, ha defendido.

Peláez ha dedicado espe-
cial atención a “los proyectos
urbanísticos desbloqueados,

recuperados para la ciudad y
que en pocos años pondrán
en el mercado casi 15.000 vi-
viendas, convertidas en otras
tantas oportunidades para
las familias y los jóvenes”.

“Estamos muy encima del
gobierno en los asuntos de vi-
vienda, como estamos abso-
lutamente comprometidos
con una obra fundamental
como el soterramiento de la
Ronda Urbana Norte que tam-
bién avanza a buen ritmo”, ha
asegurado la portavoz.

El apunte

■ ■ El coordinador federal de
IU, Antonio Maíllo, criticó ayer
en Sevilla el acuerdo por el
que se aplicarán aranceles de
un 15% para productos
europeos por considerar que
se trata de “humillante e
inasumible”, así como ha
trazado un paralelismo con la
reacción de las grandes
potencias europeas ante la
irrupción de Hitler y el nazismo
para concluir que “Europa
vuelve a rendirse, en este caso,
ante el emperador Trump”.

Maíllo han anunciado que
van a instar el Gobierno de
España a que “bloquee este
tratado o que se oponga a él”,
abriendo un proceso de
ratificación en el Parlamento,
donde “nosotros vamos a
establecer la máxima alianza
aritmética para que este
acuerdo se venga abajo”.

Un acuerdo
“humillante”
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MINERÍA “No trae nada bueno”, consideran ACUERDO Circularán dos servicios dobles de ida y dos de vuelta EN 4,5 KILÓMETROS

El césped del estadio de la Cartuja recibirá por primera vez al Real Betis el próximo 22 de agosto. ARCHIVO

Sevilla  | Local

SEVILLA. A. Q. Q. | Renfe y el Real
Betis Balompié han firmado
un convenio de colaboración
por el cual la operadora adap-
tará la programación habi-
tual de la línea C2 de Cercaní-
as -Santa Justa-San Jerónimo-
Estadio Olímpico y Cartuja-
con el objetivo de facilitar la
movilidad y los desplaza-
mientos al estadio durante
los días y horas en los que se
desarrollen los partidos.

En este sentido, circularán
dos servicios de Cercanías de
ida a la hora de comienzo del
encuentro y otros dos de re-
greso a la hora de finaliza-
ción, ambos con el doble de
plazas habituales. Esta medi-
da se traduce en 6.000 plazas
por evento desde y hasta el
estadio.

El primero de los encuen-
tros en los que se pondrá en

marcha estos servicios tendrá
lugar el viernes 22 de agosto a
las 21,30 horas. Este convenio
estará vigente durante toda la
temporada y responde al
compromiso de Renfe por fo-
mentar la movilidad sosteni-
ble en las jornadas y tramos
horarios de incremento de vo-
lumen de viajeros.

El uso de los trenes de Cer-
canías de Renfe se traduce en
una “apuesta por un medio
de transporte colectivo respe-
tuoso con el medio ambien-
te”, ya que utilizan energía
verde “con una menor huella
de carbono que otros modos,
fundamental para la lucha
contra el cambio climático”,
concluye el comunicado.

Por su parte, el Ayunta-
miento continúa ultimando el
plan de movilidad en lo que
se refiere a los autobuses de

Tussam, que pasaría por un
refuerzo de las líneas que ac-
tualmente prestan servicio en
Cartuja, las líneas C1, C2 y 2, a
las que se sumarán lanzade-
ras específicas, similares a las
que se han puesto en marcha
durante los partidos del equi-
po en el Villamarín.

Según el club verdiblanco,
también se ofrecerá a cada so-
cio un plan personalizado de
movilidad, aunque se apues-
ta más por los servicios públi-
cos de Renfe y Tussam, y se
habilitarán dos bolsas de
aparcamiento con unas 5.000
plazas cerca del estadio.

Aunque habrá zonas espe-
cíficas también para motos,
bicicletas y patinetes, las zo-
nas aledañas del estadio de
La Cartuja quedarán reserva-
das para vehículos acredita-
dos.

6.000 plazas de refuerzo del
Cercanías para ver el Betis

La A-49
tendrá
pantallas
acústicas de
hormigón

SEVILLA | El Consejo de Minis-
tros autorizó ayer al Ministe-
rio de Transportes y Movili-
dad Sostenible a licitar por
20,3 millones de euros (IVA no
incluido) un contrato de
obras para ejecutar actuacio-
nes de la Fase II del Plan de
Acción contra el Ruido (PAR)
en la autovía A-49, en la pro-
vincia de Sevilla, concreta-
mente entre los kilómetros
cero y 4,465 a su paso por los
términos municipales de Ca-
mas, Tomares, Castilleja de la
Cuesta y Bormujos.

La obra, según el Ministe-
rio, consiste en la sustitución
del pavimento existente por
un pavimento fonoabsorben-
te y la instalación de más de 2
kilómetros de pantallas acús-
ticas de hormigón en el tramo
entre Camas y Bormujos.

Las pantallas están forma-
das por postes metálicos se-
parados 4 metros entre sí,
aunque habrá “ciertas zonas
concretas con separación de 2
metros porque las acciones
del viento son mayores”, per-
files que servirán de soporte a
los paneles de hormigón. Los
postes metálicos se unen a la
cimentación por medio de
placas de anclaje soldadas a
los propios postes en su base,
según puntualizan.

Las cimentaciones varían
en función del espacio exis-
tente en cada emplazamiento
para poder cumplir con los re-
quisitos de los sistemas de
contención, existentes o a
disponer, así como los de dre-
naje existentes, detallan.

Carmen del Toro/Mario Niño
SEVILLA/CÁDIZ | La inquietud en
los pueblos ribereños y en la
desembocadura del Guadal-
quivir ante los efectos de los
vertidos mineros crece y es
ahora la Cooperativa de Pes-
cadores de Chipiona la que
pide una moratoria y que se-
an los científicos los que ha-
gan los estudios pertinentes
porque “no trae nada bueno”
por la contaminación a medio
y largo plazo.

Juan Caro y Manuel Mella-
do, presidente y expresidente
de la Cooperativa, han expre-
sado en 7TV su preocupación
por lo que supondría el incre-
mento de vertidos mineros de
Cobre Las Cruces y, especial-
mente, de Aznalcóllar, de in-
fausto recuerdo en Chipiona,
ya que se llevaron cinco años
sin poder vender galeras pero
“los demás pescados bajaron
un montón, todo el mundo
pensaba que teníamos meta-
les pesados y la gente se echó
mucho para atrás”.

Pero la diferencia es que si
aquello fue la rotura de una

balsa de estériles, ahora Mi-
nera los Frailes verterá direc-
tamente al río, como ya lo ha-
ce Cobre Las Cruces. “No se
van a cargar nada más que la
pesca, la gente no va a querer
ir a la playa, el turismo va a
caer mucho también”, refle-
xionaba Juan Caro, apuntan-
do que “se van a cargar a to-
dos los pueblos de la zona del
Guadalquivir, de la desembo-
cadura”.

Caro ha defendido que son
los científicos los que tienen
que hacer los estudios y la
moratoria les permitirá de-
mostrar “de lo que se está ha-
blando”, porque a su juicio
hay que poner en una balan-
za “los puestos de trabajo que
eso crea y los puestos de tra-
bajo que puede destruir”.

Por su parte, Mellado ha se-
ñalado que también hay que
tener en cuenta la cantidad
de alevines que se reprodu-
cen en el río, además de lan-
gostinos, de almejas, de bo-
querón… “todo se contamina-
ría” con la reapertura de la
mina de Aznalcóllar.

Preocupación
entre los
pescadores
por los vertidos
ANTECEDENTES___Recuerdan los
efectos en la pesca que tuvo la rotura
de la balsa tóxica de Aznalcóllar
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Unas 60
tradiciones
malagueñas,
en peligro de
extinción

| La Diputación de Mála-
ga promueve la primera Jorna-
da de Juventud y tradición, una
iniciativa que nace con la voca-
ción de reconocer e impulsar el
papel de la juventud en la pre-
servación y proyección de las
tradiciones culturales mala-
gueñas. El evento, dirigido a jó-
venes de entre 18 y 35 años, así
como a asociaciones juveniles
y concejales y técnicos munici-
pales de Juventud, se desarro-
llará en el Auditorio Edgar Ne-
ville el 18 de septiembre con la
colaboración del Instituto An-
daluz de la Juventud y del
Ayuntamiento de Málaga.

El diputado de Educación y
Juventud, José Santaolalla, pre-
sentó la jornada junto a la coor-
dinadora del Instituto Andaluz
de la Juventud en Málaga, Alba
Ortiz, y el director general de
Educación, Juventud y Fomen-
to del Empleo del Ayuntamien-
to de Málaga, Fernando Legui-
na. Santaolalla destacó que el
evento contará con mesas de
experiencias, coloquios parti-
cipativos y un espacio de diálo-
go entre generaciones.

Asimismo, ha incidido en el
objetivo de la jornada: “Quere-
mos poner en valor nuestras ra-
íces y nuestras tradiciones fo-
calizándolas en nuestros jóve-
nes, que son los que manten-
drán ese legado con el paso del
tiempo. Hay oficios tradiciona-
les, como los relacionados con
la artesanía o cualquier otra
manifestación de la cultura po-
pular de nuestra provincia, que
necesitan promoción y dedica-
ción porque algunos están en
peligro de caer en el olvido”.

Aena pone en marcha la reforma
y ampliación del Aeropuerto

| El Consejo de
Administración de Aena apro-
bó ayer la licitación, por
36.525.000 euros, de la asisten-
cia técnica que redactará el
proyecto de ampliación del Ae-
ropuerto de Málaga-Costa del
Sol. Así lo informó AENA en un
comunicado, en el que apunta-
ron que este trámite supone la
puesta en marcha del proceso
asociado a la ejecución, que se-
rá “la más ambiciosa en estas
instalaciones desde 2010,
cuando se inauguró la T3” y su-
pondrá una inversión aproxi-
mada de 1.500 millones.

El ministro de Transportes,
Óscar Puente, se refirió a estas
actuaciones en un mensaje en
X en el que recordó que se com-
prometió hace unos días en
Málaga con la ampliación. “Y
hoy ya la ponemos en marcha.
El consejo de Aena ha aproba-
do la licitación de la asistencia
para la redacción del proyecto.
Más capacidad y más calidad
para el aeropuerto con una in-
versión global de 1.500 millo-
nes”, ha asegurado.

El inicio de la reforma y am-
pliación del Aeropuerto se in-
cluirá en la propuesta del pró-
ximo Documento de Regula-
ción Aeroportuaria (DORA III),
plan de inversiones que Aena
realizará en la red de aeropuer-
tos durante el quinquenio 2027-
2031, han indicado en la nota.
De acuerdo con la propia esen-
cia del DORA, la obra obedece-

rá a dos objetivos básicos: dotar
al aeropuerto de capacidad pa-
ra atender el crecimiento futu-
ro de su actividad, adaptación
a la normativa y hacerlo con el
foco puesto en la calidad, opti-
mizando la experiencia de pa-
sajeros y compañías aéreas.

El documento que elabore la
asistencia técnica servirá como
hoja de ruta para el diseño y
posterior desarrollo de las ac-
tuaciones previstas, por lo que
se trata de un paso fundamen-
tal. Más aún, han señalado, si
se tiene en cuenta que el aero-
puerto seguirá operativo mien-
tras se realicen los trabajos.

Por esto, AENA considera
que “la correcta definición de
los mismos no sólo será indis-
pensable para garantizar una
ejecución diligente, sino tam-
bién para planificar su coordi-
nación y minimizar la afecta-
ción al día a día de las instala-
ciones”. Así lo explicó el presi-
dente y consejero delegado,
Maurici Lucena, el 27 de junio,
cuando presentó el proyecto a
las autoridades locales. Enton-
ces, Lucena también puso de
relieve el servicio que prestan
los aeropuertos de Aena a los
territorios en los que se asien-
tan y subrayó, en ese sentido, el
“evidente compromiso” con la
conectividad y el desarrollo de
la provincia de Málaga y Anda-
lucía, en general.

Entre las actuaciones que se
acometerán para adecuar la ca-

AENA

___ La más ambiciosa desde 2010 con una inversión global de unos 1.500
millones ___ Ganará capacidad para atender el crecimiento futuro del tráfico aéreo 

incremento del 41% previsto en
la superficie para actividad co-
mercial en la terminal, una pro-
porción que será del 43% en el
caso de los espacios reservados
a salas VIP.

En el campo de vuelo, se
construirán nuevas calles de
rodaje --que conectan las pistas
con la plataforma en la que es-
tacionan las aeronaves--, lo
que favorecerá la fluidez en la
circulación de los aviones. Res-
pecto a los exteriores, se mejo-
rarán la urbanización y los ac-
cesos, además de la capacidad
de los aparcamientos y sus

usos.
Tal y como apuntó el presi-

dente de Aena, las actuaciones
planificadas “se realizarán sal-
vaguardando el entorno, con
los más exigentes y exhausti-
vos criterios medioambientales
a nuestro alcance”. En este sen-
tido, recordó que el gestor aero-
portuario “siempre ha promo-
vido aeropuertos con las in-
fraestructuras más modernas,
que garanticen una adecuada
conectividad, una calidad ex-
celente y los más elevados nive-
les de seguridad y sostenibili-
dad medioambiental”.

pacidad del área terminal y agi-
lizar los procesos aeroportua-
rios, destacan la construcción
de un nuevo dique para tráfico
no Schengen con control de
fronteras centralizado; el incre-
mento de las posiciones de
contacto para las aeronaves --
permiten el embarque y des-
embarque del pasaje mediante
pasarela--; un aumento de la
superficie destinada al control
de seguridad, y el rediseño del
sistema de tratamiento de equi-
pajes para mejorar la operativa
de los agentes handling.

Han reseñado, asimismo, el

Málaga registró 16 muertes en espacios acuáticos en 2024
| La dele-

gada del Gobierno de la Junta
de Andalucía en Málaga, Patri-
cia Navarro, ha presentado es-
te martes en Torre del Mar la
campaña de este año de la
Agencia de Emergencias de
Andalucía (EMA) para preve-
nir ahogamientos y accidentes
en playas, piscinas y ríos. Ha
instado a las familias a redo-
blar la precaución y a no perder
de vista a los más pequeños

mientras se bañan, con el fin de
prevenir y evitar accidentes.

Y no está de más, porque si el
año pasado en Andalucía falle-
cieron 102 personas ahogadas
en aguas naturales (playas y
aguas interiores) y piscinas —lo
que supone un 41 % más que
en 2023, cuando se produjeron
72 muertes—, en el caso de la
provincia de Málaga, como ha
recordado Navarro, se produje-
ron 16 fallecimientos por esta

causa, “de los cuales ocho per-
dieron la vida en aguas natura-
les y otras ocho personas en
piscinas, entre ellas un menor
de edad”.

Con respecto a 2023, esta ci-
fra solo ha descendido en una
persona y, “aunque es cierto
que desde 2019 hemos conse-
guido reducir las muertes por
accidentes en medio acuático
un 41 %, sabemos que no es su-
ficiente y seguiremos trabajan-

do para que no ocurran acci-
dentes, que además se pueden
prevenir y evitar”, señaló la de-
legada del Gobierno andaluz
en Málaga.

Además, otro dato destaca-
do es que el servicio de Emer-
gencias EMA 112 coordinó el
año pasado en Málaga hasta
una veintena de rescates, prin-
cipalmente en playas. Mientras
que, en lo que llevamos de año,
ya se han coordinado 16 resca-

tes en playas, piscinas y aguas
interiores, ha explicado Nava-
rro, quien también ha adverti-
do del riesgo de las zambulli-
das.

En España, la tercera causa
de lesiones medulares entre jó-
venes de entre 15 y 25 años se
debe a las zambullidas, “que
ocurren por una imprudencia
en las piscinas o por lanzarse al
mar desde acantilados sin co-
nocer la profundidad d sus

aguas”.
Navarro también ha hecho

referencia a la utilización de
las tablas de paddle surf, seña-
lando que se debe hacer uso de
ellas con todas las medidas de
protección, “como ponerse el
chaleco salvavidas, acompa-
ñar a los menores de edad y
evitar alejarse en exceso de la
costa, pues desconocemos las
corrientes que se producen
mar adentro”. 
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Málaga  |

BANCA Anuncia un dividendo a cuenta de 169 millones de euros, 6,6 céntimos por acción, que es un 10% superior al de 2024

V.E./MÁLAGA | Unicaja cerró el
primer semestre de 2025 con
un beneficio neto atribuido
de 338 millones de euros, lo
que equivale a un incremento
del 14,6% en comparación
con el mismo periodo del año
anterior, según se desprende
de las cuentas que ha publi-
cado este martes la entidad fi-
nanciera.

Los ingresos totales del
banco (margen bruto) alcan-
zaron los 1.058 millones de
euros entre enero y junio, un
5,2% más. De esa cifra, los in-
gresos por intereses netos
(margen de intereses) fueron
de 743 millones, un 4% me-
nos.

Los ingresos por comisio-
nes netas se elevaron un
2,5%, hasta los 262 millones
de euros, mientras que los re-
sultados de las participadas
aportaron 61 millones a los
ingresos, un 3,2% más.

Por otro lado, el banco an-
daluz registró unos gastos de
personal de 286 millones de
euros, un 5,8% más, al tiem-
po que el resto de gastos ge-
nerales se elevó un 4,4%, lle-
gando a 141 millones de eu-
ros. El impacto de las amorti-
zaciones fue de 45 millones,
un 3,8% más, y se contabili-
zaron unas provisiones de 46
millones de euros, un 26,8%
menos.

Con arreglo a estos resulta-
dos, Unicaja ha anunciado

Desde la izquierda, Pablo González;  Isidro Rubiales, y Jaime Hernández. UNICAJA

Unicaja gana 338 millones en el
primer semestre, un 15% más 
POSITIVO__ La tasa de mora se reduce seis décimas y cierra junio en el
2,2% PRÉSTAMOS__ La entidad había concedido 6.072 millones de euros

un 2,7% menos que en el mis-
mo periodo de 2024. El mar-
gen bruto se contrajo un
0,2%, hasta 543 millones.

Balance del Banco
A 30 de junio de 2025, el balan-
ce de Unicaja estaba compues-
to por un total de activos valo-
rados en 95.559 millones de
euros, un 0,1% menos que un
año antes. De esa cifra, los
préstamos y anticipos a la
clientela se situaron en 49.538
millones de euros, un 0,3%
menos.

El descenso interanual en
activos se ha debido, en gran
medida, a que se ha reducido
el saldo depositado en el BCE
en un 42% frente al año ante-
rior, hasta 4.864 millones de
euros. De hecho, en términos
intertrimestrales, Unicaja ha
destacado que el crédito ha
subido un 3,6% por "la mejora
en las dinámicas comerciales
y de las condiciones de finan-
ciación".

A junio de 2025, la entidad
había concedido 6.072 millo-
nes de euros en nuevos présta-

que repartirá un dividendo a
cuenta de 169 millones de eu-
ros, equivalente a unos 6,6
céntimos por acción. Esta ci-
fra es un 10% superior al divi-
dendo a cuenta repartido en
2024.

El reparto del dividendo a
cuenta se hará el 25 de sep-
tiembre y será equivalente al
50% del beneficio neto conso-
lidado del semestre.

Solamente en el segundo
trimestre estanco, el benefi-
cio neto atribuido de Unicaja
fue de 179 millones de euros,

‘COLAPSO’

CSIF exige 
un plan de
choque de
personal en
Correos
JUAN D. MORALES/MÁLAGA | La Cen-
tral Sindical Independiente y
de Funcionarios (CSIF) ha de-
nunciado la “situación de co-
lapso” que sufre el servicio de
Correos en la provincia de Má-
laga por la falta de personal.
Según el sindicato, numerosos
centros de trabajo están des-
bordados, con paquetes, cartas
y notificaciones acumulándo-
se durante semanas por la falta
de plantilla. “Los trabajadores
acuden diariamente a oficinas
y carterías abarrotadas de pa-
quetes sin repartir, que se acu-
mulan durante dos y hasta tres
semanas en algunos casos,
junto a montones de cartas y
notificaciones también pen-
dientes”, señalan desde CSIF.
Aunque es habitual que Corre-
os reduzca su plantilla durante
el verano, este año la situación
es “brutal”, afirman desde el
sindicato. Calculan que al me-
nos el 50 % de los puestos es-
tán sin cubrir, una situación
que se agrava por el uso de con-
tratos a tiempo parcial para cu-
brir puestos estructurales a jor-
nada completa. “El déficit de
personal y la falta de medios lo-
gísticos han llevado al colapso
a numerosos centros de traba-
jo, comprometiendo seriamen-
te la calidad del servicio y los
derechos de la ciudadanía y de
la plantilla”, alertan.
Solo la cartería de La Paloma,
(Carretera de Cádiz, los polígo-
nos Guadalhorce y San Julián,
Guadalmar o el Aeropuerto)
tiene pendientes de reparto
35.000 envíos de correo ordina-
rio, 7.000 notificaciones y unos
600 paquetes.

mos y créditos, de los que
1.500 millones fueron hipote-
cas a particulares, lo que su-
pone el 24,7% del total. 

La cuota de mercado en for-
malizaciones hipotecarias as-
ciende al 4,6% del total nacio-
nal, según explica Unicaja.

De los más de 49.000 millo-
nes que componían la cartera
de crédito a cierre de junio, el
crédito de dudoso recobro era
de 1.092 millones de euros, un
23% menos que un año antes.
Unicaja ha enfatizado que no
detecta "señales de deterioro"
de la calidad del crédito, ya
que un tercio de las nuevas en-
tradas son dudosos sin impa-
gos o con impagos inferiores a
90 días. 

Con esto, la tasa de mora se
reduce en seis décimas en el
año, hasta cerrar junio en el
2,2%.

Además, el banco contabili-
zaba 88.565 millones de euros
en pasivos, un 0,5%, de los
cuales 73.277 millones de eu-
ros eran depósitos de clientes,
un 2,6% menos.

Fuera de balance, Unicaja
administraba 24.215 millones
de recursos de clientes, un
13% más. 

De esa cifra, en fondos de
inversión contabilizaba recur-
sos de clientes por 15.238 mi-
llones de euros, un 25,2% más,
mientras que en fondos de
pensiones registraba 3.664
millones, un 0,2% más. El pa-
trimonio colocado en seguros
de ahorro era de 3.843 millo-
nes, un 11,2% menos.

La ratio de capital CET1 era
del 15,8% a cierre de junio, lo
que supone una mejora de sie-
te décimas frente al año ante-
rior. La ratio de capital total se
redujo en cuatro décimas, has-
ta el 19,8%.

El retorno sobre capital tan-
gible (RoTE, por sus siglas en
inglés), fue del 9,7% en el con-
junto del primer semestre, 3,1
puntos porcentuales más.
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PORTUARIO Por valor de 233.000 euros y cuatro meses de ejecución

El Puerto licita la mejora de los
controles de acceso a los muelles
HUELVA | El Puerto de Huelva ha
sacado a licitación pública la
mejora de los controles de ac-
ceso a los muelles en una ac-
tuación enmarcada en el Plan
de Recuperación, Transforma-
ción y Resiliencia, financiada
por la Unión Europea-Next Ge-
neration, por valor de 233.000
euros y con un plazo de ejecu-
ción de cuatro meses.

Según informa la Autoridad

Portuaria, la mejora de los con-
troles de acceso a los muelles
entra dentro de la optimiza-
ción de los sistemas de seguri-
dad, destinados al control,
gestión, coordinación y regis-
tro del tráfico portuario, tanto
marítimo como terrestre, así
como de las actividades y los
servicios que se desarrollan en
el Puerto de Huelva.

En este sentido, el presiden-

te del Puerto, Alberto Santana,
ha destacado la “importancia”
de una “constante optimiza-
ción” de los accesos a los mue-
lles de forma que “no sólo se
aumente la seguridad, sino
que se agilice la entrada y sali-
da de mercancía, evitando la
aparición de cuellos de bote-
lla, con unos accesos adapta-
dos a las últimas exigencias
operativas y de seguridad”.

CAPITAL erá estrenada coincidiendo con las Fiestas Colombinas

Refuerzan el equipamiento de la
Policía Local con una furgoneta
HUELVA | El Ayuntamiento de
Huelva ha dado este martes un
paso en su compromiso con la
seguridad ciudadana con la
presentación oficial de un
nuevo vehículo destinado a la
Policía Local. Se trata de una
furgoneta de nueve plazas, cu-
ya adquisición responde a
“una necesidad operativa
prioritaria” dentro del cuerpo
y que será estrenada coinci-

diendo con las Fiestas Colom-
binas que comienzan este
miércoles.

Según ha indicado el Ayun-
tamiento, este nuevo recurso
“supone una mejora sustan-
cial para los desplazamientos
en grupo, permitiendo inter-
venciones más rápidas, ágiles
y coordinadas en distintos
puntos del municipio”.

“Se trata de un vehículo

muy versátil que facilitará el
transporte de efectivos, opti-
mizando así la capacidad de
respuesta policial”, añaden. 

La alcaldesa ha explicado
que “la incorporación de esta
furgoneta no es una medida
aislada, sino parte de una es-
trategia integral para moder-
nizar y reforzar los medidos
materiales de los cuerpos de
seguridad”.
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SANIDAD Remite el expediente a la Unión Europea para su publicación en el Diario Oficial de la Unión como paso previo a  la licitación formal

Maqueta del futuro Hospital Materno Infantil de Huelva, integrado en el Juan Ramón Jiménez. VH

Virginia González
HUELVA | Aún habrá que esperar,
pero Huelva ya acaricia el sue-
ño de tener un Hospital Mater-
no Infantil. Este martes se ha
dado un paso muy importante
para la licitación de las obras.
Así lo ha anunciado la Junta de
Andalucía, que a través del Ser-
vicio Andaluz de Salud (SAS),
ha licitado el expediente para
las obras de construcción del
Hospital Materno Infantil de
Huelva, que ha sido remitido ya
a la Unión Europea para su pu-
blicación en el Diario Oficial de
la Unión, dando así “un impul-
so decisivo al desarrollo de este
proyecto que supone un hito en
la mejora de la atención sanita-
ria a la ciudadanía onubense”. 

La publicación en el Diario
de la UE es el paso previo, para
después publicarse en el Bole-
tín Oficial de la Junta de Anda-
lucía (BOJA) y finalmente en la
Plataforma de Contratación del
Sector Público.

Una vez que la licitación sea
oficial, las empresas interesa-
das tendrán un plazo de 45 días
para presentar sus ofertas. El
delegado del Gobierno de la
Junta en Huelva, José Correa,
que ha comparecido junto a la
delegada de Salud, Manuela
Caro, para dar más detalles de
esta licitación, ha explicado

cia. En cuanto a las dotaciones
ambulatorias, contará con un
Hospital de Día Pediátrico y
Quirúrgico, consultas externas
de Pediatría, Ginecología-Obs-
tetricia y Salud Mental Infanto-
juvenil, con consultas y Hospi-
tal de Día.

El nuevo edificio se organiza-
rá en seis niveles. El nivel 0 al-
bergará las áreas de Salud
Mental Infantil y Juvenil, las
consultas pediátricas, el Hospi-
tal de Día Médico y la Atención
al Usuario. En el nivel 1 se situa-
rán las Urgencias, Consultas y
Hospitalización de Ginecología
y Rehabilitación Pediátrica.

En el segundo nivel los blo-

ques quirúrgico y obstétrico,
junto con áreas de Urgencias,
Neonatos y Hospitalización
Obstétrica. En el nivel 3 estará
el Área de Neonatología, inclu-
yendo la UCI y la hospitaliza-
ción convencional. Mientras
que el cuarto nivel se destinará
a espacios exteriores de juego
de niños y áreas técnicas de
instalaciones y el último nivel
al helipuerto.

Entre las mejoras incluidas
con respecto al diseño anterior,
se incrementa en un 25% el nú-
mero de paritorios, un 33% los
puestos de cuidados intensivos
y un 36,6% la hospitalización
en pediatría. También habrá

un 13% más de camas para la
atención a la mujer en las espe-
cialidades de Obstetricia y Gi-
necología.

Además, la construcción del
centro hospitalario lleva apare-
jada la liberación de más de
12.000 metros cuadrados,
9.000 en el Juan Ramón Jimé-
nez y 3.000 en el Vázquez Díaz.
Estos espacios que se liberarán
irán destinados a la mejora de
las instalaciones para pacien-
tes oncológicos, hospitaliza-
ción general, Salud Mental y
Urgencias, así como la incorpo-
ración de nuevas prestaciones,
entre otras mejoras.

Desde el punto de vista eco-

La Junta anuncia la licitación de
las obras del Materno Infantil
PLAZOS___En septiembre deben
saberse las ofertas, para iniciar
las obras a principios de 2026

HORIZONTE___La puesta en
marcha del demandado
hospital se prevé para 2029

ACTUACIONES___Tienen un
presupuesto de 85 millones y
tres años de plazo de ejecución

que la previsión es que en sep-
tiembre se conozcan ya las em-
presas ofertantes, de manera
que las obras se puedan adju-
dicar para su inicio a finales de
año o principios de 2026.

El l presupuesto de licitación
asciende a 84,9 millones de eu-
ros (IVA incluido) y las obras
tendrán un periodo de ejecu-
ción de 36 meses, de ahí que el
horizonte para la apertura del
demandado Materno Infantil
de Huelva se sitúe en 2029, co-
mo así ha confirmado Correa.

El proyecto modificado ha si-
do supervisado por la Delega-
ción Territorial de la Consejería
en Huelva. Con una superficie
total construida de 36.372,34
metros cuadrados, el nuevo
edificio se integrará funcional
y formalmente en el actual
complejo del Hospital Universi-
tario Juan Ramón Jiménez, per-
mitiendo “una expansión na-
tural de sus instalaciones”.

El Hospital Materno Infantil
de Huelva contará con 125 nue-
vas camas distribuidas entre
las áreas de Pediatría, Obstetri-
cia, Ginecología, Salud Mental,
UCI y Cuidados Intermedios.
Entre sus principales dotacio-
nes clínicas se incluyen un
Área de Neonatos, Bloque Qui-
rúrgico, Bloque Obstétrico y Ur-
gencias de Pediatría y Obstetri-

nómico, la inversión de casi 85
millones de euros está incluida
dentro del marco 2021-27 del
Programa Feder en Andalucía.
En cuanto al empleo, se estima
la creación de 150 puestos de
trabajo directos durante la fase
de construcción y 178 en la fase
de explotación. 

Asimismo, se prevé un creci-
miento de la actividad asisten-
cial y una reducción de las lis-
tas de espera. En este sentido,
se estima que en el nuevo cen-
tro se atiendan de media al año
más de 64.000 consultas,
21.000 urgencias pediátricas y
17.000 urgencias ginecológicas
u obstétricas.

Reacciones
Tras conocerse la licitación, el
presidente de la Junta de Anda-
lucía, Juanma Moreno, la ha ca-
lificado este martes de “avance
histórico”, toda vez que ha ase-
gurado que será “un hospital
referente”.

Por su parte, la alcaldesa de
Huelva, Pilar Miranda, se ha
mostrado “muy contenta” tras
el anuncio porque “ya es una
realidad”, toda vez que ha ani-
mado a “seguir trabajando uni-
dos” por la sanidad de la pro-
vincia.

En cambio, el portavoz del
PSOE de Huelva, Enrique Gavi-
ño, ha asegurado que es “otro
engaño, otra venta de humo
del Gobierno andaluz”, porque
“en realidad lo único que han
hecho es mandar el expediente
para que se publique en el Bo-
letín Oficial de la Unión Euro-
pea”.

Finalmente, la presidenta
del Colegio de Médicos, Merce-
des Ramblado, ha asegurado
que el anuncio de licitación es
“una buena noticia, ya que el
hospital es una infraestructura
crucial para la provincia y su
construcción será un hito y la
superación de una brecha his-
tórica”, de ahí que confíe en
que “el proceso de adjudica-
ción sea ágil”.  



Huelva  |

FIESTAS La prueba del alumbrado y los descuentos en las atracciones fueron un gran reclamo

V. González
HUELVA | Las Fiestas Colombi-
nas de 2025 no empiezan ofi-
cialmente hasta hoy miérco-
les, pero oficiosamente lo hi-
cieron en la noche de este
martes debido a dos reclamos
que han hecho que en los últi-
mos años la previa se viva ca-
si como la inauguración.

Los más pequeños fueron
los protagonistas de esta jor-
nada de previa en el recinto
colombino, donde se realizó
la tradicional prueba del
alumbrado y donde los niños
pudieron disfrutar de las
atracciones de feria a precios
reducidos.

Empiezan con fuerzas unas
Fiestas Colombinas que se
prolongarán hasta el próximo
lunes, 4 de agosto, y que ten-
drán el pistoletazo de salida
oficial esta noche.

El acto inaugural comenza-
rá sobre las 21.30 horas ante la
portada, que este año está de-
dicada al emblemático edifi-
cio de El Comercial.

Intervendrán la alcaldesa,
Pilar Miranda, y el presidente
de la Diputación, David Tos-
cano, dado que este año las
fiestas grandes onubenses es-
tán dedicadas a la institución
provincial y, por extensión, a
toda la provincia de Huelva.

Tras el encendido oficial de
la portada y la actuación de la
Banda Municipal de Música,

Ambiente en la zona de atracciones en la jornada de previa de las Fiestas Colombinas. VH

Pleno extraordinario celebrado este martes. VH

Los más pequeños llenan
las Colombinas en la previa
INAUGURACIÓN OFICIAL___ El encendido de la portada, dedicada al edificio de
El Comercial, dará paso al espectáculo pirotécnico y al concierto de Edurne

tendrá lugar un espectáculo
pirotécnico. Y después, ten-
drá lugar el primer concierto
de las Colombinas de la mano
de Edurne. Será sobre las
22.30 horas, una vez terminen
los fuegos artificiales. Des-
pués, sobre las 22.30 horas,
tomarán el testigo Maki y Ma-
ría Artés.

En cuanto a las novedades
del recinto, destaca la am-
pliación del espacio de con-
ciertos, en unos 2.000 metros
cuadrados más, para superar
los 11.000 metros cuadrados
dedicados a espacio para dis-
frutar de la música en directo
“y responder a la impresio-
nante respuesta del público
el año pasado que esperamos
que se repita”, indicaron des-

de el Ayuntamiento.
Además, se han renovado

los toldos y pañoletas de las
55 casetas, para unificarlas
con el diseño de la portada. 

Unas casetas que se han in-
crementado este año, am-
pliando el recinto con una
nueva calle para alojar cuatro
nuevos colectivos, en concre-
to, para las hermandades
onubenses del Prado, Monte-
mayor y la Banda del Nazare-
no, además de otra más para
los jóvenes. 

La caseta municipal  volve-
rá a ejercer de motor y cora-
zón de todo el recinto, con
una programación musical
diaria que arranca hoy con La
Guardia e incluye días espe-
ciales para celebrar con los

colectivos sociales, con la Ju-
ventud y por supuesto con los
niños y niñas de Huelva y la
tradicional Fiesta Infantil.

Por su parte, la La Diputa-
ción Provincial se suma a la
celebración de las Fiestas Co-
lombinas en una “edición
muy especial”, ya que el
Ayuntamiento dedica este
año las fiestas a la institución
supramunicipial por ser “sal-
vaguarda del sentimiento
americanista en Huelva”. A
partir de hoy y hasta el lunes
la Diputación abre las puertas
de su caseta para recibir a
ayuntamientos de todas las
comarcas onubenses, que
“son siempre los protagonis-
tas”, así como a toda la ciuda-
danía.

MAS-GIAHSA Sesión extraordinaria

HUELVA | El Pleno Extraordinario
de la Mancomunidad de Servi-
cios de la Provincia de Huelva
(MAS), celebrado este martes,
ha aprobado por mayoría va-
rias ordenanzas “clave” que
permitirán “asegurar la soli-
dez económica de Giahsa, la
estabilidad de sus empleados
y el compromiso con un servi-
cio público de calidad”. 

Según informa la Mancomu-
nidad en nota de prensa, estas
medidas permitirán “afrontar
la carga financiera prevista pa-
ra los próximos años” y asumir
los costes operativos necesa-
rios para “asegurar la conti-
nuidad y eficiencia del servi-
cio, sin tener que volver a recu-
rrir a financiaciones externas
ni a la ampliación de deuda”.

En concreto, se ha dado luz
verde a la aprobación inicial de
la Ordenanza Técnica de Reco-
gida de Residuos Urbanos, que
regula el almacenamiento, re-
cogida, transporte y trata-
miento de residuos municipa-
les de carácter doméstico o asi-
milable. Esta norma ha sido
elaborada y aprobada en un
proceso de participación pú-
blica “inédito” en el seno de la
Mancomunidad, lo que “re-
fuerza su legitimidad y el com-
promiso con una gestión más
abierta y transparente”.

Asimismo, se ha aprobado
inicialmente la Ordenanza No
Tributaria reguladora de la
prestación patrimonial de los
servicios del ciclo integral del
agua, así como la Ordenanza

No Tributaria para la presta-
ción patrimonial del servicio
de recogida de residuos.

En este sentido, el presiden-
te de la MAS, Diego del Toro, ha
subrayado que “la aprobación
de estas ordenanzas permite
seguir avanzando hacia un
modelo de gestión más eficien-
te y sostenible”. 

“Estamos adaptando nues-
tros servicios, modernizando
infraestructuras y apostando
por la digitalización, sin per-
der de vista nuestra vocación
pública”, ha añadido.

Del mismo modo, ha decla-
rado que estas medidas son
“clave” para “hacer frente a la
importante carga financiera
derivada de procesos de refi-
nanciación heredados, que la
nueva dirección está gestio-
nando con responsabilidad
para garantizar la estabilidad
económica de la empresa y la
continuidad del servicio”.

Valoración del PSOE
Por su parte, el representante
del Grupo Socialista en la Man-
comunidad de Servicios (MAS)
y alcalde de Bonares, Juan An-
tonio García, ha denunciado
con contundencia la aproba-
ción definitiva del “tarifazo”
del agua en Giahsa, una medi-
da que califica de “muy grave”
y de “ataque directo al bolsillo
de la ciudadanía”.

Según García, “hoy se ha
perpetrado lo que todos temía-
mos: el Partido Popular ha
aprobado el tarifazo. Lo han
hecho rechazando todas las
alegaciones del PSOE y con
una votación que ha salido
adelante por solo 21 votos de
diferencia (223 a favor frente a
202 en contra), cuando los tres
pueblos que han entrado re-
cientemente de forma irregular
suman 51 votos”.

Aprobadas en pleno
las ordenanzas del
agua y residuos

MINERÍA Se hará con 3,59 hectáreas en El Campillo para ampliar una presa de residuos 

La Junta de Andalucía aprueba la permuta
de suelos con Atalaya Riotinto Minera
Manuel J. Florencio
HUELVA | La Secretaría General
Técnica de la Consejería de Sos-
tenibilidad y Medio Ambiente
de la Junta de Andalucía ha
aprobado la operación de per-
muta de terrenos con la empre-
sa Atalaya Riotinto Minera con
el fin de facilitar a esta última la
ampliación de una de las pre-
sas de residuos del complejo de
Riotinto, la de Aguzaderas. 

El Gobierno andaluz entre-
gará a la compañía minera un
trozo de 3,599 hectáreas de
suelo situado en el término
municipal de El Campillo.

Por su parte, Atalaya entre-
gará a la Junta de Andalucía
otra porción de terrenos, de
7,0486 hectáreas, calificados
como forestales y situados en
el término municipal de Val-
verde del Camino.

Dada la diferente valoración
de los suelos, Atalaya compen-
sará a la Consejería de Sosteni-
bilidad y Medio Ambiente con
6.233,85 euros.

La porción de 7,0486 hectá-
reas recibida por la Consejería
deberá ser afectada al dominio
público forestal e incorporada
al Catálogo de Montes Públicos
de Andalucía para que en lo
sucesivo forme parte del Patri-
monio de la Comunidad Autó-
noma de Andalucía como am-
pliación del MP HU-11034-JA
‘Carabales’ de carácter dema-
nial.
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Permitirán “asegurar la
solidez económica de
Giahsa, la estabilidad
de sus empleados y un
servicio de calidad”

A cambio entregará a
la Administración 7,04
hectáreas en Valverde
más 6.223 euros
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JAÉN

División por
el rechazo al
Grado de
Ingeniería
Biomédica
ESPERANZA CALZADO | La reciente
negativa a implantar el Grado
en Ingeniería Biomédica ha
provocado un debate político
en el Ayuntamiento Jaén. Du-
rante el pleno ordinario de ju-
lio, celebrado ayer, se aprobó
una proposición del alcalde,
Julio Millán, en defensa de la
Universidad de Jaén y del sis-
tema universitario público
andaluz, que no logró llegar
como declaración institucio-
nal debido a la falta de con-
senso.

La propuesta, respaldada
por los grupos PSOE y Jaén
Merece Más, contó con la abs-
tención de VOX y el voto en
contra del PP. El texto denun-
cia lo que considera un “ata-
que sin precedentes” a la UJA
por parte de la Junta de Anda-
lucía.

Además, la proposición re-
clama mayor transparencia
en el proceso de aprobación
de nuevos grados y solicita la
creación de una comisión de
investigación.

Frente a esta postura, el
Grupo Municipal del Partido
Popular criticó duramente al
equipo de Gobierno por, se-
gún su portavoz Agustín Gon-
zález, “impedir cualquier po-
sibilidad de acuerdo previo” y
“utilizar la universidad como
arma de confrontación políti-
ca”.

La Plataforma Ciudadana
en Defensa de la UJA ha valo-
rado positivamente la moción
y ha denunciado que la Junta
de Andalucía no ha cumplido
su promesa de reunir a la AC-
CUA  antes de finalizar julio.

AYUNTAMIENTOTRANSPORTE Mercedes Gámez acusó al PP y a la Junta de Andalucía de “no haber aportado nada al tranvía” 

La Junta licita hoy por casi 18 millones
el contrato de operación del tranvía

Esperanza Calzado
JAÉN | La Junta aprobará este
miércoles la licitación del
contrato de operaciones del
tranvía de Jaén por un impor-
te cercano a los 18 millones de
euros. En palabras de la con-
sejera de Fomento de La Jun-
ta, Rocío Díaz, se trata de un
avance decisivo para la entra-
da en funcionamiento del sis-
tema, paralizado desde el año
2011.

Díaz lo anunció ayer en el
Parlamento andaluz donde
ha matizado que es parte del
proceso de activación de los
últimos contratos necesarios
para el arranque definitivo
del servicio. 

“No solo hemos reactivado
una obra olvidada; también
hemos corregido errores del
pasado, saneado su financia-
ción, reorientado su ejecu-
ción y trazado un camino fir-
me hacia su puesta en servi-
cio”, ha asegurado.

La consejera de Fomento
ha subrayado el “compromi-
so firme” de la Junta de Anda-
lucía con la ciudad de Jaén,
sustentado en “datos, hechos
y resultados”. 

En ese sentido, ha recorda-
do que la infraestructura lle-
gó a completarse en el año
2011, pero nunca llegó a ope-
rar comercialmente y solo se
realizaron pruebas dinámi-
cas. 

Tres meses después, se sus-
pendió toda actividad, dejan-

do el tranvía inerte durante
más de una década y convir-
tiéndolo en una inversión fa-
llida de más de 120 millones
de euros.

Durante ese periodo, ha de-
tallado Díaz, se acumuló deu-
da, las instalaciones se dete-
rioraron y parte del sistema
fue vandalizado. 

Frente a esta situación, la
Junta ha impulsado desde
2019 un ambicioso plan de re-
cuperación que comenzó con
la creación de una mesa de
trabajo junto al Ayuntamien-
to de Jaén y la firma de un
nuevo convenio que estable-
ce que el Gobierno andaluz

El tranvía circulando por las calles de Jaén. JUNTA

AVANCE DECISIVO__ La consejera de Fomento de la Junta, Rocío Díaz, anuncia un nuevo paso
para la puesta en marcha del sistema tranviario en Jaén tras más de una década paralizado

marcha el contrato de asis-
tencia técnica a la preexplota-
ción.

Según la consejera, el siste-
ma ya ha superado el 90% del
grado de avance hacia su ope-
ratividad total. Entre los pa-
sos más recientes figura tam-
bién la aprobación de una
modificación presupuestaria
de 31,9 millones de euros (IVA
excluido) para cubrir todos
los contratos de manteni-
miento y operación hasta el
año 2030, así como la licita-
ción del contrato de señaliza-
ción ferroviaria a principios
de julio.

El nuevo contrato de opera-

ción que se aprobará mañana
incluirá la gestión integral del
servicio, desde la conducción
y atención al cliente hasta la
limpieza, seguridad, control
de calidad y coordinación del
mantenimiento.

asumirá el 75% de los costes
de explotación.

Desde entonces, se han in-
vertido 8,5 millones de euros
en la puesta a punto del siste-
ma, incluyendo la renovación
de 21 kilómetros de cableado
de media tensión, la rehabili-
tación del túnel de lavado, la
modernización del sistema de
videovigilancia y megafonía,
y la sustitución de herramien-
tas de taller. 

Además, en los últimos me-
ses se han retomado las prue-
bas dinámicas a lo largo de to-
do el recorrido del tranvía, al-
go que no ocurría desde hace
14 años, y se ha puesto en

El apunte

Esperanza Calzado
■ La parlamentaria socialista
Mercedes Gámez acusó al PP y
a la Junta de Andalucía de “no
haber aportado nada al
tranvía” y que “lo único que
han hecho es poner palos en
las ruedas”. En la comisión
parlamentaria, afeó a la
consejera que haya "vendido"
que mñana se va a aprobar en
el Consejo de Gobierno un
contrato “que ya anunciaron el
3 de abril”. Recordó los
continuos incumplimientos
sobre la puesta en marcha del
tranvía, ya que en 2019 dijo
que iba a estar funcionando en
2020. “Después prometió en
2021, en 2022, en 2023, en
2024 y ahora en 2025. Desde
2022, han incluido partidas en
los presupuestos y han
ejecutado 0 euros con fondos
propios”, lamentó Gámez.

Críticas
socialistas 
a la Junta 
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Jaén  |

Detenido por
tráfico de
drogas tras las
quejas de los
vecinos
FRAN CANO | Un vecino de Jaén
de 27 años ha sido detenido
por un delito contra la salud
pública, vinculado a la venta
de drogas, tal y como indica
la Policía Nacional. También
está siendo investigada otra
persona por presuntamente
suministrar las sustancias es-
tupefacientes en el marco de
la Operación Peña. Las quejas
de residentes en el barrio de
San Jaén alertaron a la la Poli-
cía, que enseguida tuvo cono-
cimiento de un punto activo
de venta y consumo de dro-
gas.  El modo operativo de los
investigados era vender en la
mañana y pasado el día hací-
an las labores de recauda-
ción.

De acuerdo con el relato po-
licial, la venta se hacía en el
domicilio o en las inmedia-
ciones tras un contacto breve
entre los interesados. Tam-
bién llamaban por teléfono o
a la puerta de la casa del dete-
nido.

El Juzgado Número 2 de
Jaén autorizó el registro en
dos viviendas, donde se in-
cautaron sustancias estupe-
facientes, balanzas de preci-
sión, material para elaborar
las dosis e instrumentos para
el corte y manipulación, ade-
más del dinero obtenido. 

La investigación ha sido
llevada a cabo por el Grupo de
Estupefacientes de la Brigada
Provincial de Policía Judicial
de la Comisaría de Jaén, y han
colaborado indicativos de Se-
guridad Ciudadana de Guías
Caninos para desarticular el
punto de venta.

SAN JUANSANIDAD La campana preside un espacio creado para celebrar el final del tratamiento oncológico infantil

Esperanza Calzado
JAÉN | Hace poco más de dos
años, la vida cambió radical-
mente para dos familias de
Jaén, Daniela, con solo siete
años, y Victoria, aún bebé con
apenas 14 meses, comenza-

Los padres de las dos niñas celebran este día.   ESPERANZA CALZADO

ban entonces un largo y duro
proceso lleno de incertidum-
bre, tratamientos y mucha va-
lentía. Empezó su lucha con-
tra el cáncer. Este martes, ese
capítulo cerró con una escena
llena de esperanza porque

ambas han hecho sonar la
campana de la vida en el Jar-
dín de los Sueños del Hospital
Universitario de Jaén.

Lo han hecho rodeadas de
cariño y las personas que las
han acompañado todo este

tiempo. Desde personal del
centro hospitalario hasta fa-
miliares y otros pacientes on-
cológicos. 

La campana, que desde es-
te mes preside un espacio cre-
ado para celebrar el final del
tratamiento oncológico in-
fantil, ha sido el centro de
una emotiva jornada. Con lá-
grimas, sonrisas y abrazos,
las pequeñas Daniela y Victo-
ria tocaron su badajo como
signo de que han vencido al
cáncer. 

“Pensábamos que conocía-
mos a nuestras hijas”, confe-
saron sus madres, ambas lla-
madas Lola. “Pero durante
estos años descubrimos una
fuerza en ellas que jamás
imaginamos. Nos enseñaron
a resistir, a agradecer, a se-
guir adelante cuando parecía
imposible”.

rante un evento de la asocia-
ción ALES. 

Su diseño representa una
mano firme que sostiene la
campana, adornada con un
lazo dorado, símbolo del cán-
cer infantil. 

“Esta escultura no lleva mi
firma, lleva las huellas de los
verdaderos protagonistas: los
niños y sus familias”, explicó
Miguel Mosquero. “Está aquí
para que cada pequeño que la
vea sepa que sí se puede”,
aseguró.

Óscar Moriana, presidente
de ALES, celebró este día co-
mo “una fiesta de la vida”.
Aseguró que la campana, ins-
talada en una posición eleva-
da, no es casual: “Hay que
crecer para alcanzarla. Es un
símbolo de superación y futu-
ro”. 

Contó además que la idea
de la campana nació del sue-
ño de un padre, y que fue su
hija -una de las protagonistas
de la jornada- quien la tocó
por primera vez. A partir de
ahora, cada niño que finalice
su tratamiento podrá decidir
el momento de su toque de
victoria.

La delegada territorial de
Salud y Consumo, Elena Gon-
zález, destacó el valor de este
acto no solo para las familias,
sino para todo el personal sa-
nitario. 

“Este sonido nos recuerda
que hay esperanza. El cáncer
infantil duele, pero también
enseña. Y cuando lo vence-
mos, nos transforma a to-
dos”.

También compartió datos
esperanzadores: durante
2024, en la provincia se trata-
ron 12 menores —11 niños y un
adolescente—, un ligero au-
mento respecto a 2023, pero
con un dato muy alentador: la
tasa de supervivencia alcanza
ya el 83,9%, gracias a la mejo-
ra de los tratamientos y al tra-
bajo incansable de los profe-
sionales.

JARDÍN DE LOS SUEÑOS___Daniela y Victoria
protagonizan un acto simbólico en el Jardín de los
Sueños del Hospital tras finalizar sus tratamientos

Dos niñas superan el
cáncer y celebran la
vida con el sonido de
una campana

Una obra con huellas de
lucha
El acto también incluyó la
presentación de la escultura
que sostiene la campana, cre-
ada en vivo por el artista José
Miguel Mosquero Navarro du-
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E l Consejo de Ministros aprobó ayer
el Real Decreto por el que se crea
la Comisión Interministerial para
la preparación, organización y co-

ordinación de actuaciones relacionadas
con el llamado Trío de Eclipses 2026-2027-
2028 y que también establece su composi-
ción y funcionamiento.

El conocido como Trío de Eclipses es
un fenómeno astronómico extraordinario
que se podrá ver desde España y captará
la atención de la comunidad científica,
así como del conjunto de la ciudadanía y
provocará la llegada de turistas de todo el
mundo.

Implicará previsiblemente desplaza-
mientos masivos y afluencia de centena-
res de miles de personas a los puntos don-
de los eclipses se podrán ver como totales,
planteando desafíos logísticos y de segu-
ridad para las administraciones públicas.

En concreto, están previstos dos eclip-
ses solares totales (es decir, en los que la
luna tapará al sol completamente y el cie-
lo se oscurecerá como si fuera de noche):
para el 12 de agosto de 2026 y el 2 de agos-
to de 2027 y un eclipse anular para el 26 de
enero de 2028.

En el caso del eclipse total de sol del 12
de agosto de 2026, puede considerarse co-
mo único. Desde 1905, no se ha visto un
eclipse total solar en la Península Ibérica
y España será, en este caso, el único terri-
torio habitado donde se podrá observar.

Un eclipse solar es un fenómeno astro-
nómico que ocurre cuando la Luna se in-
terpone entre la Tierra y el Sol, ocultando
total o parcialmente el disco solar desde
nuestra perspectiva. Estos eclipses pue-
den clasificarse en totales, anulares o par-
ciales, y aunque se producen varias veces
al año en distintas partes del mundo, no
siempre son visibles desde el mismo lu-
gar.

El miércoles 12 de agosto de 2026, du-
rante el atardecer, se vivirá uno de los
eventos astronómicos más importantes
del siglo en la península ibérica: un eclip-
se total de Sol que cruzará el país de oeste
a este. Será el primero visible desde Espa-
ña en más de 100 años.

La franja de totalidad pasará por nu-
merosas capitales de provincia, entre
ellas A Coruña, Oviedo, León, Bilbao, Za-
ragoza, Valencia y Palma.

Dado que España se sitúa al final de la
franja de totalidad, el eclipse ocurrirá con
el Sol muy bajo en el horizonte, lo que ha-
rá necesario buscar un lugar con buena
visibilidad hacia el oeste. Las condiciones
de verano aumentan las probabilidades
de cielo despejado.

La mayor duración del eclipse total (un

Trío de Eclipses sobre España
ASTRONOMÍA Este acontecimiento, denominado ‘El Trío Ibérico’, atraerá a una gran afluencia de astroturistas de todo el mundo

FENÓMENO EXTRAORDINARIO___Una tríada de eclipses podrá verse en la Península Ibérica en los próximos
tres años: dos de ellos serán totales y sucederán en agosto 2026 y 2027; y otro será anular en enero de 2028

minuto y 40 segundos) se producirá en
una franja que incluye Oviedo, León, Pa-
lencia, Burgos, Soria y zonas del sur de
Aragón. Visto desde Madrid y Barcelona
el eclipse no llegará a ser completo, aun-
que el porcentaje del disco solar oscureci-
do superará el 90 por ciento incluso en el
suroeste peninsular.

Un año después, el 2 de agosto de 2027,
tendrá lugar otro eclipse total de Sol, esta
vez visible por la mañana (en torno a las
10:50 hora peninsular). La franja de tota-
lidad pasará por las ciudades autónomas
de Ceuta y Melilla y casi toda la provincia
de Cádiz Partes de Málaga, Granada y Al-
mería. En el resto del país, el eclipse será
parcialmente visible, pero en las zonas
mencionadas se podrá disfrutar como un
eclipse total, con el Sol a buena altura, lo
que facilitará su observación.

El 26 de enero de 2028 se producirá un
eclipse anular visible desde gran parte del
territorio nacional. A diferencia de un
eclipse total, en el anular la Luna no cubre
completamente el Sol, dejando visible un
anillo brillante alrededor.

La franja de anularidad cruzará la Pe-
nínsula de suroeste a noreste, siendo visi-
ble en casi toda Andalucía, el sur de Extre-
madura Zonas de Castilla-La Mancha,
Murcia, Comunidad Valenciana Algunas
áreas de la Comunidad de Madrid, Ara-
gón, Cataluña y las islas más occidentales
de Baleares.

El eclipse ocurrirá poco antes del ano-
checer, con el Sol bajo, lo que podría difi-

cultar la visibilidad sin un lugar elevado o
con buena línea de horizonte.

Una comisión oficial cordinadora
La Comisión Interministerial estará ads-
crita al Ministerio de Ciencia, Innovación
y Universidades como órgano colegiado y
estará presidida por el secretario de Esta-
do de Ciencia, Innovación y Universida-
des, Juan Cruz Cigudosa. Estará colidera-
da por el Ministerio de Transportes y Mo-
vilidad Sostenible, al ser ambos los minis-
terios titulares de la Comisión Nacional de
Astronomía.

Esta Comisión se encargará de planifi-
car y coordinar, desde las competencias
de la Administración General del Estado,
las acciones destinadas a garantizar la se-
guridad ciudadana cuando se produzcan
los eclipses. Entre sus objetivos, estarán
diseñar las tareas de promoción turística,
de divulgación científica y cultural, la
atención a la seguridad, y la prevención y
atención en materia de salud pública.

Será necesario, por ejemplo, garanti-
zar una movilidad segura, ya que se pre-
vén desplazamientos masivos hacia las
zonas donde mejor pueda observarse el
eclipse total. Además, se deberá habilitar
con servicios mínimos (suministros de
agua y comida) los lugares donde un gran
número de personas pueda acceder con
sus coches a observar los eclipses. Tam-
bién se deberá prever el alto riesgo de in-
cendios en estas aglomeraciones o prote-
ger la vista de quienes acudan. ■

Algunos de
estos eventos
serán
especialmente
relevantes por
su magnitud,
duración y
condiciones de
observación, y
permitirán a
los ciudadanos
disfrutar de
espectáculos
celestes poco
frecuentes sin
salir del país

‘‘
De todos ellos,
el eclipse total
del 12 de
agosto de 2026
será sin duda el
más
espectacular,
no solo por su
rareza -el
primero visible
desde España
en más de un
siglo-, sino por
la amplitud de
zonas desde las
que podrá
observarse en
toda la
Península

Magazine
CINE

La Academia nombra
a Gonzalo Suárez
Goya de Honor 2026

REDACCIÓN | El director, guionista, productor, escritor, periodista depor-
tivo y actor asturiano Gonzalo Suárez fue nombrado ayer Goya de Ho-
nor 2026, según dio a conocer la Academia de Cine, que destaca al cre-
ador por llevar 60 años “simultaneando el cine y la literatura, y apos-
tando por la imaginación y la fantasía frente a la realidad y las formas
narrativas usuales”.

MADRID. EUROPA PRESS | El Ministerio de
Transportes y Movilidad Sostenible, a tra-
vés del Instituto Geográfico Nacional
(IGN), ha publicado una nueva página
web dedicada específicamente a los tres
eclipses que serán visibles en los cielos de
España en 2026, 2027 y 2028 y que atrae-
rán a una gran afluencia de astroturistas.

El IGN es el centro directivo adscrito a la
Subsecretaría del Ministerio de Transpor-
tes y Movilidad Sostenible que tiene atri-
buidas las competencias de suministro la
información oficial en materia de astrono-
mía a través del Observatorio Astronómi-
co Nacional.

Ante los eventos cósmicos de los tres
próximos años, ha lanzado un portal web
en el que recopila abundante información
basada en los cálculos realizados por el
Observatorio Astronómico Nacional para
más de 8.000 municipios de España.

Asimismo, la página ofrece buscadores
y visualizadores para toda la geografía na-
cional. Estos visualizadores han sido des-
arrollados por el Centro Nacional de Infor-
mación Geográfica, organismo autónomo
adscrito al IGN, y permiten planificar con
detalle la observación del eclipse desde
cualquier lugar de España.

Entre otras cosas, ofrecen información
clave como la hora de inicio y fin del fenó-
meno, su duración, previsiones meteoro-
lógicas aportadas por la Agencia Estatal
de Meteorología (AEMET) y una anima-
ción que muestra cómo se desplazará la
sombra del eclipse a lo largo del territorio,
facilitando así su seguimiento a lo largo
del tiempo.

El portal web también incluye informa-
ción básica sobre los eclipses en general,
así como su impacto en las artes, la mito-
logía y la investigación científica. Ade-
más, se proporcionan recomendaciones
básicas para la observación de los fenó-
menos e instrucciones para preservar la
seguridad ocular.

La publicación de esta página web for-
ma parte de una intensa campaña de difu-
sión científica que desarrollarán IGN y
CNIG con diversas publicaciones, cursos y
ciclos de conferencias en el marco de esta
tríada de eclipses. ■          

Instituto Geográfico
Nacional lanza una
web dedicada
especialmente
al acontecimiento



Scariolo: “El objetivo es ser
fieles a nosotros mismos”

Sergio Scariolo (d), durante la presentación oficial de la Selección Española Masculina. EFE/ MARIO MORÓN

REDACCIÓN. EFE | El selecciona-
dor español de baloncesto,
Sergio Scariolo, manifestó
que en el próximo Eurobasket
el objetivo de la selección es
ser fieles a ellos mismos, tal y
como lo han sido desde que él
dirige al equipo nacional.

La selección celebró ayer
su presentación del equipo
para el Eurobasket 2025, que
tendrá lugar conjuntamente
en Letonia, Chipre, Finlandia
y Polonia, entre el 27 de agos-
to y el 14 de septiembre de
2025.

Será el último torneo del
seleccionador Sergio Scario-
lo, así como la hoja de ruta de
los partidos de preparación
para encarar la competición
con las máximas garantías y
luchar para revalidar el título
conseguido en la ultima edi-
ción de 2022.

El acto contó con la presen-
cia de los quince jugadores,
de los cuales habrán tres des-
cartes al inicio de la competi-
ción, que accedieron por el
pasillo central vistiendo el
uniforme oficial, el cuerpo
técnico liderado por el selec-
cionador; la presidenta de la
de la Federación Española de
Baloncesto, Elisa Aguilar; el
presidente del Consejo Supe-
rior de Deportes (CSD), José
Manuel Rodríguez Uribes; y
José Bogas, Consejero Dele-
gado de Endesa.

“El objetivo es de ser fieles

a nosotros mismos. Durante
muchos años seguidos siem-
pre hemos dado una versión
admirable y envidiable de lo
que tiene que ser un equipo
de baloncesto cohesionado
con al capacidad de aparcar
los egos, inventarnos recur-
sos y eso nos ha caracteriza-
do siempre”, dijo Scariolo,
que la temporada que viene
entrenará al Real Madrid.

“Me quedo con las perso-
nas porque he tenido el privi-
legio de trabajar y conocer a
muchas personas que mere-
cen la pena y eso es algo tre-

mendamente gratificante. Es-
toy muy agradecido con la
oportunidad que me han da-
do de estar con gente que me-
rece la pena”, añadió Scario-
lo.

La selección, que comenzó
la concentración el pasado
lunes, disputará 6 partidos
amistosos contra Portugal y
República Checa (5 y 7 de
agosto en Málaga), Francia
(el 14 de agosto en Badalona y
el 16 en París) y Alemania (el
21 de agosto en Madrid y el 23
en Colonia).

El equipo quedó encuadra-

do en el Grupo C junto a Chi-
pre (anfitriona), Italia, Geor-
gia, Grecia y Bosnia y Herze-
govina. La Selección jugará
su primer partido contra Ge-
orgia el jueves, 28 de agosto y
cerrará la primera fase el jue-
ves, 4 de septiembre contra
Grecia.

“Este Eurobasket es el pri-
mero después del ciclo olím-
pico y estamos cumpliendo la
tradición no escrita del de-
porte que es el cambio gene-
racional. Tenemos la misma
selección de siempre, con
más jóvenes, pero con la mis-

ma fuerza y con mucha ilu-
sión de continuar con La Fa-
milia y continuar con la bue-
na salud del baloncesto”, re-
marcó Elisa Aguilar.

“Hemos dicho adiós a los
capitanes de los últimos años
como Rudy Fernández y Ser-
gio Llull y damos la bienveni-
da a los hermanos Hernangó-
mez que serán los nuevos ca-
pitanes. Estoy segura que
vais a dejarlo todo y estoy
convencida que esta selec-
ción se seguirá pareciendo al
de las últimas décadas”, pro-
siguió.

BALONCESTO Eurobasket 2025

ACTO OFICIAL___La selección celebra su presentación de cara al campeonato que tendrá lugar
en Letonia, Chipre, Finlandia y Polonia, entre el 27 de agosto y el 14 de septiembre de 2025

Ter Stegen
es operado
y el Barça no
da tiempo
de baja

FÚTBOL FC Barcelona

BARCELONA. EFE | El Barcelona
informó ayer de que el portero
Marc-André ter Stegen “ha si-
do reintervenido satisfacto-
riamente de sus problemas
lumbares” en Burdeos (Fran-
cia), pero no quiso especificar
el tiempo que podría estar de
baja.

El meta alemán anunció la
semana pasada a través de
sus redes sociales que estará
tres meses apartado de los te-
rrenos de juego.

Fue una decisión no con-
sensuada con el Barça que no
sentó bien al club, que espera
poder utilizar la lesión de Ter
Stegen para inscribir a Joan
García, fichado este verano
del Espanyol para ser el por-
tero titular.

La operación de Ter Stegen
la ha llevado a cabo Amélie
Léglise -la misma doctora que
ya le operó en 2023 de la mis-
ma dolencia- en el Sports Cli-
nic Bordeaux Merignac, bajo
la supervisión de los servicios
médicos del Barcelona.

Ahora, el club presentará
los informes médicos de la le-
sión del jugador a la Comisión
Médica de LaLiga, que debe
determinar el tiempo estima-
do de baja del portero teutón.

Y es que, si el tiempo de ba-
ja de Ter Stegen es igual o su-
perior a cuatro meses, el Bar-
ça podría emplear el 80% de
su sueldo para inscribir a Jo-
an García, lo que le facilitaría
mucho las cosas para poder
cumplir con las normas de
fair-play financiero de la
competición. 

MADRID. EFE | El Atlético de Ma-
drid presentó ayer al atacante
argentino Thiago Almada que
afirmó que su sueño era jugar
en el club colchonero y tenerle
“mucho cariño al club”, al que
no dudó en ir cuando se pre-
sentó la ocasión.

“Era mi sueño jugar acá.
Elegí el Atlético de Madrid por-
que le tengo mucho cariño al
club, a su historia, y tuve va-
rios amigos que siempre juga-
ron aquí. Cuando me dijeron

que estaba la oportunidad de
venir no lo dudé en ningún
momento. Es un sueño que
siempre quise cumplir”, de-
claró Thiago Almada.

El delantero argentino ya se
ha unido a la dinámica de gru-
po y ha entrenado a las órde-
nes de Diego Pablo Simeone
en Los Ángeles de San Rafael
(Segovia). “La primera sema-
na en San Rafael ha sido muy
feliz, disfrutando del entrena-
miento. El acercamiento con la

gente, mostrando qué es el
Atlético de Madrid. Estoy muy
contento. Mis compañeros me
recibieron de la mejor manera,
me hace sentir mas cómodo.
Entregarme al máximo, dis-
frutar y darle lo mejor al Atléti-
co de Madrid”, afirmó el nuevo
fichaje argentino.

Sobre la presencia de otros
compatriotas, Almada consi-
dera que la contar con más ar-
gentinos es “algo muy bueno”
ya que comparten “muchos

Almada: “Era mi sueño jugar acá”
FÚTBOL Atlético de Madrid

REDACCIÓN. EFE | El ciclista eslo-
veno Tadej Pogacar, reciente
ganador del Tour de Francia,
no participará en La Vuelta a
España 2025, del 23 de agosto
al 14 septiembre, tal y como
informó ayer su equipo, el
UAE Team Emirates.

El equipo confirmó al equi-
po para la gran cita que se dis-
puta en España, en el que no
figura el cuatro veces campe-
ón de la carrera francesa:

“Después de un Tour tan exi-
gente, decidimos que lo mejor
era tomarnos un descanso”,
aseguró el esloveno.

“Por supuesto, la Vuelta es
una carrera a la que me en-
cantaría volver. Tengo fantás-
ticos recuerdos de 2019, pero
ahora mi cuerpo me pide des-
cansar”, declaró Pogacar, re-
cordando aquella edición de
la ronda española, que acabó
tercero.

Pogacar no disputará
La Vuelta a España

CICLISMO La Vuelta a España

momentos juntos”.
“Lo importante es jugar.

Puedo jugar en cualquier posi-
ción de arriba, pero la mía es
más un poco por la izquierda y
caer un poco al centro”, des-
arrolló Thiago Almada sobre
su posición en el posible es-
quema de Simeone.

Es uno de los varios fichajes
que el Atlético de Madrid ha
realizado en este mercado,
junto con Baena, Cardoso, Pu-
bill, Ruggeri, Hancko.
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Apunte

■ ■ El pívot de la selección
española Willy Hernangómez,
que será el nuevo capitán,
expresó su compromiso con
los valores de grupo y de
familia que han caracterizado
a la selección durante la
última década para afrontar el
Eurobasket 2025, así como la
importancia de “hacer las
cosas juntos”. “Es un privilegio
poder transmitir a los más
jóvenes los valores de la
familia para que sigan en los
próximos años”, dijo.

Willy Hernangómez:
“La clave está en hacer
las cosas juntos”

DEPORTES |
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Deportes  | Málaga

J.D.M.A./MÁLAGA | El Puerto de
Málaga acogerá este sábado 2
de agosto, a partir de las 16:30
horas, la 63ª edición del Gran
Premio Ciudad de Málaga,
undécima prueba puntuable
de la XIII Liga Provincial de
Barcas de Jábega–Copa Pepe
Almoguera. La regata, organi-
zada por la Asociación del Re-
mo Tradicional (ART) con el
apoyo de la Diputación de
Málaga y la colaboración del
Ayuntamiento de Málaga, se

celebrará en el entorno del
Palmeral de las Sorpresas,
entre el Muelle 1 y el Muelle 2,
uno de los puntos más repre-
sentativos del centro de la ca-
pital. Esta ubicación, a res-
guardo de las condiciones del
mar abierto, permitirá reto-
mar con garantías la competi-
ción tras la suspensión por
mal tiempo de las tres últimas
etapas programadas en Rin-
cón de la Victoria, La Araña y
Torremolinos.

La jornada supone el inicio
de una recta final apasionan-
te para una liga que, tras va-
rias cancelaciones forzadas
por el oleaje, llega a su fase
decisiva con todo por decidir
en muchas categorías. La his-
tórica prueba malagueña es
una de las más emblemáticas
del calendario y se caracteri-
za por un recorrido diferente
que plantea un desafío técni-
co importante para las tripu-
laciones. 

El campo de regatas en el
Puerto de Málaga, con una
distancia aproximada de 250
metros entre puntos de giro,
plantea un desafío único para
esta competición. ara mante-
ner la intensidad y la distan-
cia total, las categorías que
habitualmente disputan una
sola ciaboga deberán realizar
tres giros, completando así
cerca de 1.000 metros de puro
esfuerzo y técnica. 

Las categorías absoluto

masculino y femenino conti-
núan con su formato de tres
ciabogas, aunque con un re-
corrido algo más corto por las
características del puerto. So-
lo los cadetes conservarán la
modalidad de una única cia-
boga. Estas maniobras de gi-
ro, fundamentales en las re-
gatas de las barcas de jábega,
exigirán a los patrones —o
“espaíllas”— y a los remeros
máxima precisión y coordina-
ción. 

Llega la ‘Champions League’ del remo
JÁBEGAS El Puerto de Málaga acoge el 63º Gran Premio Ciudad de Málaga con la clasificación en juego

El nuevo jugador cajista en la presentación con el director deportivo. UNICAJA CB

Castañeda marca el objetivo:
“Ser el mejor equipo posible”

R.D./MÁLAGA | Este martes se rea-
lizó la presentación de Xavier
Castañeda como nuevo juga-
dor del Unicaja en un acto en
el que este ha mostrado su
“ilusión” por llegar al club ca-
jista y su reto para “dar un pa-
so adelante en su carrera”. Un
acto en el que hasta se ha atre-
vido con sus primeras pala-
bras en español. Por su parte,
el Director Deportivo Juanma
Rodríguez ha explicado cómo
puede desenvolverse en pista
Castañeda, que cubrirá el
puesto de base y escolta. 

“Soy Xavier Castañeda y es-
toy muy feliz de estar aquí en
Málaga” fueron las primeras
palabras como nuevo jugador
del Unicaja de Xavier Castañe-
da, según señalaron desde el
club. Esta primera interven-
ción del norteamericano, con
pasaporte bosnio, fue en un
perfecto español, revelador
de su origen mejicano por par-
te de padre. Una carta de pre-
sentación que hace ver las ga-
nas por integrarse con la má-
xima rapidez al equipo mala-
gueño.

Cuestionado por su fichaje
por el Unicaja, Castañeda se-
ñaló que “he oído hablar muy
bien del club, de su éxito, que
se comenta en toda Europa.
Ganó las dos últimas BCL y
muchos títulos este último
año y en años anteriores”, po-
niendo en valor la trayectoria
del Club y la relevancia a nivel

personal de su llegada al Uni-
caja. Además, tras 4 días en la
ciudad ya se mostró muy có-
modo entre nosotros, “mi es-
tancia aquí en Málaga estos
últimos días ha sido bastante
buena” remarcaba Castañeda.

En cuanto al contacto que
ha tenido con la gente del
equipo, Castañeda relató que
“hablé con un par de compa-
ñeros y con varios miembros
del cuerpo técnico. Hemos es-
tado en constante comunica-
ción desde mi fichaje. Por su-
puesto también he hablado
con Ibon por teléfono varias
veces y nos escribimos mu-
chos mensajes. Él acaba de re-
gresar y entrenamos hoy des-
pués de la rueda de prensa.
Seguro que ahora lo pasamos
bien”, anunciaba con expec-
tación su primera sesión con
el entrenador del Unicaja.

Otra de las preguntas, ya
clásica en la presentación de
los fichajes, fue sobre los obje-
tivos o deseos para la tempo-
rada. Castañeda respondía
que “espero formar parte de
un equipo exitoso, Unicaja ya
es un Club ganador. Esta tem-
porada han salido jugadores
el año pasado pero espero que
los que lleguemos trabajemos
duro para serlo. Nuestro obje-
tivo es tener metas ambiciosas
para ser un equipo exitoso.
Ese es mi objetivo: ser lo mejor
posible como equipo, sin du-
da”. 

BALONCESTO Presentación oficial tras pasar el reconocimiento médico del nuevo jugador del Unicaja

INTENCIONES__ Ha mostrado su ilusión por llegar al Unicaja, su reto para dar un paso adelante
en su carrera e incluso ha dejado sus primeras palabras en español en la rueda de prensa

Sobre su juego, se describió
como “un base que crea para
sí mismo, para los demás y
que va a presionar mucho en
defensa”.

En cuanto a la particulari-
dad de las rotaciones del Uni-
caja, dijo que “no creo que
tenga que adaptarme. Creo
que es una forma de marcar el
ritmo de tus jugadores. No
puedes hacer jugar a tus juga-
dores los 40 minutos. Es una
forma de marcar el ritmo y por
eso los buenos equipos tienen
profundidad. El equipo tiene

muchos jugadores que pue-
den aportar. Creo que el Uni-
caja ha demostrado a lo largo
de los años que tiene profun-
didad”

No viene a sustituir
El director deportivo, Juanma
Rodríguez, ha estado en la
presentación avalando la lle-
gada de Castañeda. Rodríguez
ha señalado que “estamos
muy contentos de incorporar
a Xavier a nuestro equipo, es
un jugador que veníamos si-
guiendo desde su llegada a

Europa en Lavrio (Grecia)”.
Sobre cómo encajará en la

plantilla malagueña, el diri-
gente malagueño dijo que “va
a jugar en las posiciones de
uno y de dos, él viene a ser Xa-
vier Castañeda, no viene a
sustituir a nadie. Viene a ser el
jugador que ha demostrado
en Europa. Aquí vamos a ayu-
darle, desde el Club, el cuerpo
técnico y compañeros a que
siga creciendo como jugador y
pueda ayudarnos a seguir
siendo competitivos y engan-
chando a nuestra afición”.

‘Málaga Brike’,
un evento para
concienciar 
sobre cáncer 
de próstata

MÁLAGA |La Asociación Españo-
la Contra el Cáncer (AECC) en
Málaga impulsa la prueba so-
lidaria 'Málaga Bike' del 7 al 16
de noviembre para concien-
ciar sobre el cáncer de prósta-
ta. Un evento deportivo que
cuenta con la colaboración de
la Diputación de Málaga para
su difusión en la provincia con
el objetivo de recaudar fondos
y concienciar sobre la impor-
tancia de la detección precoz
del cáncer de próstata en los
hombres. Así lo ha dado a co-
nocer este martes en una rue-
da de prensa el diputado de
Tercer Sector, Francisco José
Martín, que ha estado acom-
pañado por Joaquín Morales
Rubio, presidente provincial
de la Asociación; José María

Baena, gerente del Hospital
Vithas Málaga, patrocinador
principal del evento, y Salva-
dor Jiménez Luna, paciente
oncológico, voluntario, de-
portista de élite y referente de
superación del cáncer.

Martín ha valorado esta
propuesta de la AECC "que
anima a la población a mante-
ner unos hábitos de vida salu-
dable mediante la práctica del
deporte, así como a tomar
conciencia de la importancia
del diagnóstico a tiempo de
ciertas enfermedades como el
cáncer de próstata que es el
que más afecta a los hom-
bres". De hecho, solo en la
provincia de Málaga se diag-
nostican anualmente más de
1.100 nuevos casos, "siendo
fundamental incidir en la im-
portancia de la prevención y el
diagnóstico temprano", ha
añadido.

"Málaga Bike nace con una
doble finalidad: por un lado,
fomentar los hábitos de vida
saludables a través del depor-
te y por otro, recaudar fondos
que nos permitan mantener
nuestros servicios gratuitos de
apoyo psicológico, social y
acompañamiento para pa-
cientes oncológicos y sus fa-
milias, así como nuestras
campañas de prevención", ha
señalado Morales.

AECC/DIPUTACIÓN



SOLIDARIDAD Hay unas 70 familias afectadas en España, según traslada el Ayuntamiento

Deportes  | Jaén

FRAN CANO| El atletismo de Jaén
se ha volcado con Adriana,
una joven que tiene el Síndro-
me de Pitt Hopkins, una en-
fermedad poco común que
afecta al desarrollo neuroló-
gico. Los 850 euros recauda-
dos en el recientemente dis-
putado VII Maratón en Pista
Solidario Ciudad de Jaén son
para la asociación Todos con
Adriana y el Síndrome de
Hopkins.

La concejala de Deportes,
Beatriz López, y el presidente
de la Asociación de Clubes de
Atletismo de Jaén, Juan José
Amate, han entregado al má-
ximo responsable de la aso-
ciación Todos con Adriana,

Adriano Garrido, el cheque
simbólico. 

Garrido ha reiterado su
agradecimiento a la ACAJ y al
propio PMD por haberse acor-
dado del colectivo que presi-
de y por hacer más visible de
cara a la sociedad las enfer-
medades raras.

En el acto han estado acom-
pañados por la propia Adria-
na, que da nombre al colecti-
vo y que padece el citado tras-
torno genérico que afecta
aproximadamente a una de
cada 300.000 personas. Hay
unas 70 familias afectadas en
España, según traslada el
Ayuntamiento de Jaén.

La cita organizada por la

Asociación de Clubes de Atle-
tismo de Jaén con la colabora-
ción del Patronato Municipal
de Deportes se celebró en la
pista Ángel Cortés a beneficio
del citado colectivo y consi-
guió fondos a través de tres ví-
as: la inscripción de casi 150
corredores y corredoras de to-
da España, una fila cero y los
ingresos de la barra que se ha-
bilitó para el público y para
los propios participantes.

La importancia de
financiar proyectos

López ha mostrado su satis-
facción porque la ayuda ser-
virá para promover y finan-
ciar proyectos de investiga-

Adriana recibe el apoyo y la
lealtad del atletismo jiennense
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Entrega del cheque solidario.  AYUNTAMIENTO DE JAÉN

CIUDAD DE JAÉN___La joven, que padece el Síndrome de Pitt Hopkins, recibe
el cheque simbólico por la recaudación del Maratón en Pista Solidario 

ción, cuestión que es determi-
nante para abordar las enfer-
medades calificadas como ra-
ras, tal y como expone la edil. 

“Además, pondremos
nuestro granito de arena para
hacer un poco más sencilla la
vida de Adriana y para dar
más visibilidad a su historia,
que merece ser conocida por
todo el mundo y que se ase-
meja mucho a la de otras per-
sonas, también de Jaén, que
vienen contando y podrán
contar siempre con el deporte
como vehículo para encon-
trar apoyo, cariño y, en la me-
dida de lo posible, recursos
económicos para seguir avan-
zando”, resuelve.

BALONCESTO  Renueva a seis jugadores

FRAN CANO | Decisión tomada.
El Jaén CB ha renovado a seis
jugadores con vista al estreno
en Segunda FEB, categoría
que se presume como un re-
vulsivo para la entidad. Los
nombres elegidos para seguir
a las órdenes de Berni Castillo
son Javi Santa Bárbara, Iván
Casas, Javi Martínez, Juanma
Moreno, Francisco José López
y Luis Rodríguez.

“Son seis jugadores cla-
ves”, refrendan desde el club
que preside José María Co-
mas. Berni Castillo ya subra-
yó en declaraciones a este
medio que la idea pasaba por
apostar por rostros de casa.

Santa Bárbara es uno de los
referentes del Jaén CB desde
2018 y en la pista supone vete-
ranía, carácter y compromi-
so. Iván Casas es la visión, el
cerebro del equipo y además
tiene la capacidad de lideraz-
go necesaria para el nuevo re-
to. Igual de importante para
la lectura de juego es la conti-
nuidad de Francisco José Ló-
pez, talentoso base que cuen-
ta con la confianza del entre-
nador.

Javi Martínez y Juanma Mo-
reno aportarán explosividad
y trabajo en la pista. El prime-
ro es sinónimo de entrega en
los dos aros; el segundo ya va
por la cuarta temporada en el
Santo Reino.

El cordobés Lus Rodríguez
llegó el curso pasado proce-
dente del CUB Camper Euro-
gaza y ha firmado una tempo-
rada notable, con equilibro
en defensa, físico y versatili-
dad. “Apostamos por la ju-

ventud con proyección y com-
promiso”, remarcan desde la
dirección deportiva.

Blindado el bloque con ju-
gadores que conocen a la per-
fección el trabajo de Berni
Castillo, el Jaén CB procurará
firmar más nombres para dar
un salto competitivo en Se-
gunda FEB.

Consultado por este medio,
Berni Castillo abogó por mo-
verse con rapidez en el merca-
do dada la competencia.
“Queremos ser un equipo
competitivo, que represente
con orgullo a la provincia y
que siga construyendo un
proyecto sólido y duradero”,
defiende el preparador, quien
insta a los suyos a demostrar
consistencia desde la primera
hasta la última jornada. “Se-
remos los nuevos”, avisa.

Francis Sánchez, director
deportivo del conjunto del
Santo Reino, está convencido
de las capacidades del técni-
co. “Berni representa a la per-
fección los valores del Jaén
CB y es un entrenador que sa-
be sacar lo mejor de sus juga-
dores y ha demostrado su ca-
pacidad para liderar este nue-
vo reto con garantías”, con-
cluye.

El Jaén CB amarra a
los puntales para
ser competitivo

Javi Santa Bárbara. JAÉN CB
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HORIZONTALES.- 1: Aliento. Arte de pesca consistente
en un cilindro de juncos entretejidos.- 2: Figura, planta.
Disco membranoso y coloreado del ojo.- 3: Navegador
de internet. Parte sólida de los árboles cubierta por la
corteza.- 4: Al revés, persona que fabrica ladrillos y
tejas. Lígame.- 5: Hurtásemos.- 6: Italianas. Nota musi-
cal.- 7: Morree. Preposición.- 8: Desgastar, limar.
Gamuza, antílope.- 9: Prefijo que suele significar aden-
tro. Deidad del Antiguo Egipto. Artículo neutro.- 10: Te
acomodas para dormir. Ruedo taurino.- 11: Diodo.
Persona que no ha llegado a la mayoría de edad.

VERTICALES.- 1: Mojones. En tipografía, familia de
letras.- 2: Flirteo. Al revés, ciudad egipcia.- 3: Hogares.
Nombre de consonante. Al revés, nombre de consonan-
te.- 4: Al revés, vestimenta de artes marciales. Situado a
un lado de una cosa.- 5: Tenaces y porfiadas en sostener
una idea. Eco que resulta del tambor tocado a golpes.-
6: Nombre de mujer. Mes (Pl).- 7: Mujer noble o distin-
guida. Preposición.- 8: Parientes. Nombre de consonan-
te.- 9: Prenda o señal entregado en garantía en algún
contrato. Calvo.- 10: Antiguo nombre de Tailandia. Niño
atrevido o malmandado.- 11: Carta de la baraja.
Exposición filatélica especializada. Al revés, interjección
repetida para arrullar a los niños.

HORIZONTALES.- 1: Hálito. Nasa.- 2: Imagen.
Iris.- 3: Tor. Madera.- 4: orelO. Átame.- 5:
Sisásemos.- 6: Tanas. Mi.- 7: Bese. Por.- 8:
Raer. Rebeco.- 9: In. Atón. Lo.- 10: Aselas.
Coso.- 11: Led. Menor.

VERTICALES.- 1: Hitos. Arial.- 2: Amorío.
ansE.- 3: Lares. Be. eD.- 4: iG. Lateral.- 5:
Temosas. Tan.- 6: Ona. Eneros.- 7: Dama.
En.- 8: Nietos. Ce.- 9: Arras. Pelón.- 10:
Siam. Mocoso.- 11: As. Efiro. oR.
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El artista de Arbuniel que evoca
a Baudelaire con el estramonio

CULTURA La muestra está disponible en el salón social hasta el próximo 3 de agosto

ESTRAMONIO PARA DAR MÁS FUERZA___ Jairo Díaz comparte la muestra
‘Venenos’ con sus paisanos y cuenta la relación con el libro ‘Las flores del mal’
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Un verano de cine 
en Jaén

Manuel Rodríguez Arévalo

La vertical

En la última escena de la película ofreci-
da en mi última columna, dejamos al
abuelo Lucas tumbado en el suelo, con
el conocimiento desaparecido y una

llave que besa la cerradura de la puerta de ac-
ceso a su residencia.

Se trataba de Esperanza, que paseaba por
la zona y se había encontrado con su amigo
Juan Pedro, su esposa María y sus adorables
“cachorros”, Martín y Elena.

Qué bien le pusieron el nombre a la chica
que una vez por semana acude al hogar de Lu-
cas para mantenerlo en perfecto estado de re-
vista.

Con la apertura de la puerta le aparece el fo-
tograma de un hombre, mayor, tumbado so-
bre las frías baldosas e inconsciente.

De inmediato, Juan Pedro, se acerca al
abuelo para comprobarle las constantes. El
chico, informático de profesión, pero con co-
nocimientos de primeros auxilios.

La ambulancia se persona en pocos minu-
tos y los sanitarios logran estabilizar al octo-
genario. Lo suben a la camilla y lo trasladan al
vehículo de intervención rápida.

El abuelo Lucas ha recuperado su pantalla
de cine donde han proyectado muchos de sus
momentos. Por cierto, reacciona el anciano y
sonríe con los ojos entornados. Esta es la épo-
ca de los cines de verano. Cuantos estableci-
mientos de este calibre en nuestra ciudad del
Santo Reino.

Aquel cine “Trianón”, que desde 1927 estu-
vo activo en el entonces Paseo Alfonso XIII
(hoy de la Estación), que estrenó con la pelí-
cula muda “Oriente”.

En la calle Almendros Aguilar, el cine San
Lorenzo, que surgió de las ruinas de un anti-
guo teatro, que tan solo se mantuvo en cartel
una temporada, según cuenta Benito Rus Mo-
rales. Así como los cines “Iris”, entre otros
muchos…

El abuelo Lucas vuelve a perder la concien-
cia. Por un largo pasillo, accede a una sala
con mucha maquinaria. A lo lejos contempla
absorto un largo túnel.

En la sala de espera, Esperanza, junto a sus
amigos, que no han querido abandonarla,
mantienen la confianza de las películas con
desenlace satisfactorio.

FRAN CANO

Se llama Jairo Díaz (Arbuniel,
1990), quedó prendado con
Las flores del mal de Charles
Baudelaire y ahora es prota-

gonista en su pueblo con motivo de
la Semana Cultural de Arbuniel. Dí-
az es el creador que emplea el estra-
monio para darle aún más fuerza,
real y retórica, a la muestra Vene-
nos, integrada por siete retratos de
mujeres. 

“Es especial compartir la exposi-
ción en el pueblo, porque aquí so-
mos como una gran familia y esta
semana es una oportunidad para
que también conozcan mi trabajo
visitantes de otros municipios”, ex-
presa Jairo Díaz en declaraciones a
este periódico.

La muestra estará disponible en
el salón social hasta el próximo 3 de
agosto. Cuenta el artista que, ade-
más de los retratos de las mujeres,
hay más obras y el total supera la
veintena.

Rociar los cuadros con estramo-
nio ha supuesto que el artista trein-
tañero diluya semillas en alcohol
para liberas esas toxinas. Después,
con las obras ya acabadas, pulveri-
za el alcohol encima de los cuadros
con las medidas de seguridad co-
rrespondientes, guantes y mascari-
llas.

¿Y qué sienten los espectadores
ante una imagen que lleva veneno?
“Está pasando la reacción que yo
tenía en mi cabeza: es algo des-
afiante para quien lo contempla y
al mismo tiempo lo atrae. Es como

pasar una barrera consciente de
que detrás hay algo malo”, argu-
menta.

Elegir el estramonio apunta di-
rectamente al autor francés. “Tenía
esa obsesión por lo decadente, lo
gótico y lo oscuro. Además, el es-
tramonio es una línea directa con
la belleza y con lo letal, que es justo
lo que Baudelaire exalta en los poe-
mas”, abunda.

Más creaciones
Jairo Díaz es autor también de An-
gels and Kings, una colección ins-
pirada en referencias culturales de
la década de los años 50 y de los 60.

El de Arbuniel reinterpreta a estre-
llas como Frank Sinatra, Elvis
Presley, Marilyn Monroe o a esce-
nas de películas como Psicosis o la
más reciente Joker, entre otras.

Ahora, el jiennense disfruta del
verano en su pueblo mientras con-
tinúa con su formación en la espe-
cialidad de Diseño Gráfico. Siem-
pre atento a las curiosidades que
puedan despertar otra obra, Díaz
alaba las posibilidades de la cultu-
ra para conectar con cualquiera.
“Desde que tengo uso de razón el
artes es mi herramienta favorita
para comunicarme con los de-
más”, sentencia. 

Jairo Díaz, artista de Arbuniel.    VIVA JAÉN

“El estramonio
es una línea
directa con la
belleza y con lo
letal, que es
justo lo que
Baudelaire
exalta en los
poemas”


